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На Всесоюзном студенческом форуме ■■■МЖМВМ Отчеты И выборы В КОМСОМОЛб

РЕЗОЛЮЦИЯ
«НА СКОРУЮ РУКУ»

Пять дней работы Все
союзного студенческого фо
рума позади. Последнее пле
нарное заседание кончилось 
в воскресенье поздно вече
ром. Обсудив и приняв по
следние резолюции форума, 
его делегаты поднялись со 
своих мест, тут же прозву
чало по-студенчески друж-' 
ное «Ура!»... Но -это .«Ура!» 
не было восторженным и 
восхваляющим что-то — ведь 
многие студенты остались 
неудовлетворенными ходом и 
итогами форума. Скорее 
всего, это был общий воз- 
рлас облегчения: не только 
дни напряженной работы, 
для многих — еще 5 ночей 
бурной деятельности, когда 
дорабатывались резолюции, 
рассматривались предложе
ния и платформы. Дискус
сии и дебаты, начавшиеся 
днем, переносились в став
шие тесными от большого 
стечения студенческого на
рода гостиничные номера.

Было что почерпнуть на 
форуме. Чего только стоит, 
к примеру, участие в работе 
дискуссионных центров ли
деров нашей партии и го
сударства: перед делегатами 
выступали и отвечали на 
их вопросы секретари ЦК 
КПСС, Генеральный проку
рор СССР, а также ми
нистр обороны, председа
тель Госкомитета СССР по 
народному образованию и 
другие члены правительства. 
В один из дней форума ре
бята смогли посетить инте
ресующие их министерства 
и ведомства, редакции цент
ральных газет и Журналов. 
А каждый вечер делегата 
ждала шикарная культурная 
программа — то КВН с уча
стием одесского клуба 
«джентльменов», то эстрад
ный концерт, где пели Мали
ков и Николаев, то Большой 
театр,

...И все-таки главным бы
ло не это, а то. что происхо
дило в зале Дворца моло
дежи, в актовых залах мос
ковских институтов, на засе
дании дискуссионных цент
ров. К сожалению, здесь 
редко парили конструкти
визм и здравый смысл. Де
легаты увязали в выяснении 
процедурных вопросов, в 
отстаивании, что называется, 
до победного конца порой 
непринципиальных, но «сво
их» позиций. В -результате 
большая часть резолюции 
форума на последнем пле
нарном заседании принима
лась «на скорую руку», дру
жным единогласным голосо
ванием — у делегатов про
сто не осталось сил и вре

Вокруг 
спорных
вопросов

По субботам Институт по
вышения квалификации спе
циалистов Минцветмета СССР, 
что находится в центре Сверд
ловска на ул. Гоголя, 25, 
меняет профиль работы. По 
выходным здесь встречаются 
представители неформальных 
организаций Свердловска, 
объединенные в «Движение 
за демократические выборы». 
Вот и минувшая суббота не 
была исключением.

В раскованной форме, ко
торая быстро «вошла в моду» 
с легкой руки народных де
путатов СССР, свердловские 
неформалы обсудили два ря
да вопросов — касающихся 
выработки единой политиче- 

Указ Президиума Верховного Совета РСФСР
О награждении медалью «За отличную 

службу по охране общественного порядка» 
сержанта милиции Малыгина А. М.

За смелые и решительные действия, проявленные при 
задержании вооруженного преступника, наградить от 
имени Президиума Верховного Со'вета СССР медалью 
«За отличную службу по охране общественного порядка» 
сержанта милиции Малыгина Алексея Михайловича — 
милиционера подразделения патрульно-постовой службы 
милиции Управления внутренних дел исполнительного 
комитета Свердловского городского Совета народных де
путатов.

Председатель Президиума
Верховного Совета РСФСР

В. ВОРОТНИКОВ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета РСФСР
С. ЧИСТОПЛЯСОВ

Москва, 16 ноября 1989 года

мени на обсуждение. Инте
ресную картину можно бы
ло наблюдать в последние 
три часа: в зале — чуть 
больше тысячи человек (из 
полутора тысяч с лишним 
делегатов форума — кворум 
был прд угрозой срыва). Кто- 
то входил и выходил с за
седания, кто-то расположил
ся за 'дружеской беседой в 
кафе и баре, кто-то побежал 
покупать дефицитные книги. 
А в это время принимались 
резолюции по военным ка
федрам, по сельскохозяйст
венным работам...

Впрочем, об активности 
некоторых студенческих де
легатов говорит и такой 
факт — на пленарном засе
дании каждый раз присут
ствовало не более 1.200 че
ловек (что в это время де
лали остальные 400, можно 
только лишь предполагать).

Но вот обсуждение одной 
проблемы, пожалуй, самой 
важной на сегодняшний день, 
проходило при стопроцент
ном внимании всех делега
тов. Речь шла об отношени
ях студентов к обществен
но-политическим проблемам, 
общества. Два дня работал 
дискуссионный центр по этой 
теме, его участники — ребя
та из многих республик на
шей страны, но ядро соста
вили делегаты Прибалтики. 
Дискуссионный центр почти 
полностью отказался от 
первоначального проекта ре- ■ 
золюции, предложенного 
подготовительным комите
том, разработал и обсудил 
новые предложения и фор
мулировки — так родилась 
«Политическая декларация 
Всесоюзного студенческого 
форума», где поставлены ос
трейшие политические во
просы современности.

Да, ребята понимают, что 
резолюция студенческого 
форума вряд ли сможет про
двинуть вперед действитель
ное решение этих проблем в 
нашей стране, но высказать 
свою, студенческую позицию 
по этому поводу считали не
обходимым.

Трудный путь пришлось 
проделать политической де
кларации перед тем, как 
она была принята форумом. 
Надо сказать, что делегаты 
в этом вопросе разделились 
на две части: одни счита
ли, что приехали на форум 
обсуждать студенческие, а 
не политические проблемы, 
что нужно сначала «одеть
ся» — то есть решить проб
лемы учебы, быта, а уже по
том заниматься политикой. 
Другие прочно отстаивали
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ской платформы в предстоя
щей предвыборной кампании 
и затрагивающих конкретные
наказы кандидатам в депута
ты. Как представитель газе
ты, я для себя выделил осо
бо то, что относилось к прес
се: создание советской обла
стной газеты и общественного 
совета областного телевиде
ния.

В заключение координа
ционный совет «Движения за 
демократические выборы» 
принял обращение, в кото
ром выразил поддержку ба
стующим шахтерам Воркуты 
и несогласие с действиями 
правоохранительных органов, 
которые воспрепятствовали 
сбору денежных средств в 
помощь воркутинцам. Этим 
сбором занимались у здания 
Свердловского горисполкома 
представители независимого 
профсоюза «Единство» — 428 
рублей, которые они успели 
собрать, отправлены в забаст- 
ком Воркуты.

С. МАТЮХИН. 

убеждение: без решения в 
нашем обществе назревших 
политических и экономиче
ских проблем не будет ре
шена ни одна студенческая. 
Надо сказать, что не были
заинтересованы в вынесении 
на трибуну форума полити
ческих проблем общества и 
его организаторы — предста
вители ЦК ВЛКСМ, ВЦСПС, 
члены подготовительного ко
митета. Не обошлось без 
попыток сорвать выход /«по
литической декларации» па 
пленарном заседании фору
ма. II все-таки ребята из 
8-го дискуссионного центра 
во главе со своим лидером, 
председателем студенческо
го профкома Рижского уни
верситета В. Козиолсом по
бедили — декларация почти 
полностью была'принята фо
румом.

А вот мнение о форуме 
Сергея Радченко, предста
вителя свердловской деле
гации (театральный инсти
тут):

— Самая большая ошибка 
форума в том, что почти 
каждая делегация приехала 
на него со своей програм
мой, которую готова была 
отстаивать до победного кон
ца, без всяческих компро
миссов. То есть ребята при
ехали с настроением бо
роться до победы за каж
дый пункт своей платфор
мы. По сути, мы стремились 
все студенческое движение 
свести к так называемому 
«колбасному уровню» —про
блемам общежития, питания, 
стипендий. А те, кто руково
дил форумом, На мой взгляд, 
направляли нас на столкно
вение наших позиций, лишь 
бы только не прозвучал в 
наших взглядах политиче
ский аспект, так что нераз
бериху, которая порой ца
рила на форуме, можно наз
вать скорее хорошо органи
зованной неразберихой.

Кстати, о работе сверд
ловской делегации. Б пер
вые дни наши ребята были 
очень активны, но после 
того, как не удалось «про
бить» часть конструктивных 
предложений на пленарном 
заседании форума, основа
тельно занялись созданием 
межрегиональной группы де
легатов. Наши студенты ус
тановили прочные деловые 
контакты, обменялись плат
формами, информацией о 
студенческом движении с де
легациями Ярославля, Мо
сквы, Владимира, Прибалти
ки. По инициативе межрегио
нальной группы прошли 
встречи делегатов форума с 
народными депутатами 
СССР Сахаровым. Оболен
ским. Волковым. Думаю, что 
работа межрегионаалыюй 
группы делегатов будет ак
тивно продолжаться после 
форума. Возможно, студен
ческое движение наберет си-

Л. РУДАКОВА. 
(По телефону, 20 ноября).

Москва.

«15 МИНУТ
ПО-ЧЕШСКИ»

7 ноября в Праге состоялось 
торжественное открытие месяч
ника чехословацко-советской 
дружбы С каждым годом креп
нут и развиваются связи двух 
областей-побратимов — Сверд
ловской и Западночешскои. 
Центром многих встреч, собы
тий в эти Дни стал свердлов
ский Дом мира и дружбы.

Общество советсно-чехосло- 
вацной дружбы работает по нс- 
скольким направлениям: изу
чение культуры, традиций, 
истории Чехословакии, органи
зация поездок с целью непо
средственного знакомства со 
страной, проведение встреч с 
делегациями, переписка.

Одно из самых увлекатель
ных направлений работы обще
ства — изучение чешского 
языка. Занятия нескольких 
групп ведут А. М. Султанова, 
И Г. Скакун. В Доме дружбы 
занимается также группа 
школьников, которые постига
ют чешский под руководством 
Юлии Султановой, ученицы 
специальной музыкальной шко
лы при Уральской государст
венной консерватории. Юля 
обладает не только глубокими 
теоретическими знаниями в об
ласти языка, но и большой 
практикой общения на чеш
ском. приобретенной во время 
поездки в Чехословакию и 
встреч в Свердловске. Поэтому 
занятия всегда проходят живо, 
интересно. Изучением чешско
го языка в Доме дружбы в 
этом году занимаются Катя Ле
вина, Наташа Белянина. Света 
Сухорева. Таня Толмачева и 
др. В конце учебного года они 
примут участие в конкурсе на 
лучшее знание чешского язы
ка

Безусловно, что опыт такой 
организации, как Свердловское 
общество советсио-чехословац- 
кей дружбы, помогает преодо
лению языкового барьера. 
Только изучение языка делает 
его средством общения.

Традиционными стали теле
визионные занятия по изуче
нию чешского языка о про
грамме Свердловского телеви
дения «15 минут по-чешски!»

О. МАРЧЕНКО, 
ученица 9-го класса 

школы № 9 
Свердловска.

ПЕРЕДОВИКИ
ЖИВОТНОВОДСТВА

Центральный Комитет 
КПСС. Совет Министров 
СССР, Всесоюзный Цент
ральный Совет Профессио
нальных Союзов и Цент
ральный Комитет ВЛКСМ, 
признали победителями во 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании за уве
личение производства и за
купок продуктов животно
водства в период с октября 
1988 г. по июль 1989 г. и 
наградили Почетными грамо
тами ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ:

197 сельских районов из 
всех союзных республик 
СССР, 1.008 коллективов 
колхозов, совхозов, межхо
зяйственных и других пред
приятий, организаций и 
объединений.

Указанные колхозы, сов
хозы, .межхозяйственные и 
другие предприятия и орга
низации и сельские районы 
обеспечили в зимний период 
1988/89 года рост производ
ства, выполнение планов за
купок продуктов животно
водства, добились повыше
ния удоев, среднесуточных 
привесов крупного рогатого 
скота и свиней, улучшили 
качество животноводческой 
продукции.

Отмечена положительная 
работа тружеников агропро
мышленного комплекса ряда 
краев и областей, в том чис
ле Свердловской, в увеличе
нии производства и закупке 
продуктов животноводства в 
период с октября 1988 г. по 
июль 1989 г.

В связи с расширением 
полномочий и ответственно
сти союзных республик в 
руководстве агропромышлен
ным производством и в обес
печении населения продо
вольствием признано целесо
образным социалистическое 
соревнование за успешное 
проведение зимовки скота, 
увеличение производства и 
закупок продуктов>жйвотно- 
водства проводить в даль
нейшем на уровне союзных 
республик.

Заслуженная 
награда

Указом Президиума Вер
ховного Совета РСФСР за 
многолетнюю добросовест
ную работу в партийных и 
советских органах первый 
заместитель председателя 
исполнительного комитета 
Свердловского областного 
Совета народных депутатов, 
председатель Агропромыш
ленного комитета Свердлов
ской области Нестеров Алек
сей Николаевич награжден 
Почетной грамотой Прези
диума Верховного Совета 
РСФСР.

И ОБНОВКА,
И ЧАШКА КОФЕ

У этого магазина на углу улиц Восточной и Ленина 
в областном центре еще нет броской 

рекламной вывески, но народ, как говорится, 
уже «валом валит». Входит магазин в объединение 
«Молодежная мода» и торгует в прекрасно оборудованном 
зале изделиями свердловских кооператоров. Среди 
них уже знакомые горожанам «Щеголь», «Надежда», 
«Дамская лавка» и другие.

— Попав к нам, — говорит заведующая филиалом 
Н. Струнина, — можно, что называется, одеться с ног 
до головы. Богатый выбор мужской и женской обуви, 
куртки, плащи, трикотаж, разнообразная бижутерия, 
головные уборы — ио далеко не полный перечень того, 
что можно найти на полках нашего магазина.

По инициативе сотрудников открыт здесь и свой 
кафетерий, где можно выпить кофе, чай, отведать 
кондитерские изделия.

ИА СНИМКАХ: в новом магазине; продавец Наташа. 
Комарова; Светлана Гйниятова заведует кафетерием.

В. ЯКУБОВ, 
Снимки автора.

Начиная с послевоенных лет, численность комсомольской 
организации Уралвагонзавода стремительно росла и через 
два десятилетия достигла своего зенита: 1969 год — 5979 
членов, 1971 год -— 6298, а в 1973 году на УВЗ было 7900 
комсомольцев. И далее более десяти лет подряд на учете 
стабильно стояло около восьми тысяч членов ВЛКСМ.

Но вот наступила эпоха перестройки. И за последние три 
года численность организации упала на три тысячи, оста
новившись в октябре на цифре 4622. А прогнозов на бли
жайшее время людям со слабыми нервами лучше, не знать. 
Учитывая, что 29 процентов комсомольцев через год-два 
выйдут из молодежного союза по возрасту, то и организа
ция должна уменьшиться почти на треть.

Что же делать? По этому поводу на состоявшейся XXXII 
заводской отчетно-выборной конференции ВЛКСМ некото
рые приглашенные гости, в прошлом комсомольцы, по су
ти высказались за возврат к старым формам работы. Под
вергалась критике хозрасчетная деятельность молодежных 
предприятий под эгидой ВЛКСМ, попытки добиваться чрез
мерной самостоятельности.

На конференции могла состояться острая дискуссия, оче
редной спор между поколениями, но этого не произошло. 
За несколько недель до форума молодежь УВЗ сделала 
тот коренной выбор, который уже не требовал словесных 
признаний прав на новшества.

На одном из сентябрьских семинаров комсоргов цехов и 
отделов и аппарата заводского комитета ВЛКСМ было при
нято однозначное решение — отказаться от пятидесяти
трехлетней для УВЗ традиции выборов секретаря комитета 
комсомола. Она состояла в том, что на прежних конферен
циях дружно принимался составленный заранее список 
членов завкома ВЛКСМ.

Но возможен ли прогресс в организации, где аппарат не 
допустит появления не устраивающего его секретаря, а

Внимание: проблема

ГОРОД БЕЗ МАСТЕРОВ
Строители в Богдановиче 

есть, и благодаря им растет 
этот молодой еще город, не
давно отметивший свое соро
калетие. Но это пока, сегодня. 
Завтра же может случиться 
так, что собственных кадров 
строителей в Богдановиче не 
будет.

Понять, что рано или позд
но проблема возникнет, мож
но было еще несколько • лет 
назад, когда прежде высокий 
конкурс на строительные спе
циальности в городском 
СПТУ № 45 начал падать. В 
свое время оно создавалось 
как ПТУ строительного- профи
ля ив 50—70-е годы подго
товило для города достаточ
но специалистов, даже слиш
ком. Тогда стали готовить по
варов, портных, продавцов. 
Прошло время, и строители 
вновь понадобились, но встала 
проблема — из кого их гото
вить?

Администрации СПТУ-45 во 
главе с директором Г/ Ф. 
Мельниковым нынче, как и 
последние несколько лет, опять 
пришлось заниматься вербов
кой в столяры, маляры, ка
менщики — тех, кто, к приме
ру,. пришел учиться на токаря 
(их и так хватает), или ребят, 
которым все равно.

Для того, чтобы интерес к 
профессии возник, нужны оп
ределенные условия, которых, 
как выяснилось, в Богданови
че нет. Взять хотя бы проф
ориентацию, опыт которой 
здесь, говорят, был, да порас- 
терялся. На сегодня ни 
одна из школ не зани
мается профориентационной 
работой в строительном на
правлении. Возьмем трудовое 
обучение, входящее в програм
му старшеклассников. Девяти- 
и десятиклассники два часа в 
неделю овладевают навыками 
других профессий: шофера, 
слесаря, продавца, портного.

Спору нет — они тоже нуж
ны, Но не слишком ли дорого 
может обойтись и уже обо
шлось городу подобное не
внимание именно к строитель
ным специальностям?

Однако открытие в Богда
новиче «строительных» клас
сов, как это сделано в Сухом 
Логе или Пышме, не панацея. 
Дело, к сожалению, не только 
в этом. Слишком еще тяжел, 
грязен у на^ труд строителя. 
Г. Ф. Мельников привел крас
норечивый пример: две выпуск
ницы той самой сухоложской 
«со строительным уклоном» 
школы приехали учиться в 
богдановичское СПТУ не по 
специальности маляр-штукатур, 
а «на портную» — швейная 
мастерская — не стройка! На
помнил Геннадий Федорович 
и о другой проблеме — пози
ции родителей, особенно из 
числа строителей-профессио
налов. Не торопятся они сво
их детей на стройку отпус
кать, и это понятно — кто ж 
своему ребенку враг?

А потребность в специалис
тах на стройках города сегод
ня достаточно высока. Только 
по извещениям стройорганиза- 
ций, пришедшим в городское 
бюро по трудоустройству, ка
менщиков требуется 20 че
ловек, плотников — 10, мон
тажников — 10 и т. д.

На фоне этой мрачной кар
тины есть факты, в какой-то, 
пусть малой, мере, все же 
скрашивающие ее. Некоторые 
предприятия сделали кое-ка
кие шаги навстречу своим бу
дущим рабочим. С прошлого 
года РСУ треста «Свердловск* 
облстрой» начало выплату сти
пендий учащимся групп ка
менщиков и маляров ПТУ до
полнительно к их гособеспече- 
нию, этому примеру последо
вала МПМК. '

Е. Плешакова — старейший 
строитель, почетный гражданин 
города, кавалер ордена Ле-

ДОЛГОЖДАННЫЙ
ПРЕЦЕДЕНТ

секретарю нежелательно предпринимать нововведения, иду
щие вразрез с интересами его немногих «избирателей»,'хо
тя бы это и обещало благо для всех рядовых членов? Этот 
или подобный вопрос, а может, и очевидная необходимость 
с чего-то начать перемены заставили большинство комсор
гов высказаться за проведение выборов секретаря на кон
ференции. Свою кандидатуру мог выдвинуть любой комсо
молец УВЗ.

Поступило три заявления. Заводская многотиражка позна
комила молодых читателей с биографиями и предвыборны
ми платформами заместителя секретаря комитета ВЛКСМ 
Андрея Грехова: бойца стройотряда МЖК, бетонщика це
ха 950, а в недавнем прошлом заведующего орготделом 
комитета комсомола Андрея Пермякова и инженера отде
ла кадров УВЗ, председателя совета молодых специалистов 
Сергея Дубинина. >

Что касается последних двух претендентов, то они имели 
программы, направленные на вывод организации из кризи
са «эволюционным» путем, что коротко можно сформули
ровать так: без особых внутренних перемен быть поближе 
к заводу и его руководству, и чем больше будут общие 
производственные успехи, тем больше достанется и комсо
мольцам.

Несмотря на то. что 25-летний Андрей Грехов был млад- 
(Окончание на 2-й стр.).

нина. Не поговорить с этим 
компетентным человеком о 
падении престижа ее профес
сии я просто не могла.

Во многом согласившись со 
мной, Елизавета Евгеньевна 
рассказала о своем родном 
четвертом строительном уп
равлении треста «Сухолож- 
тяжстрой», где много лет ра
ботает она бригадиром отде
лочников. Потеряло СУ-4 свою 
былую славу, а ведь раньше, 
лет 15 назад, был у них, по
жалуй, самый большой в горо
де штат строителей — 500 че
ловек. Сейчас лишь 98, при
чем молодежи среди них — 
единицы, большинство — лю
ди среднего и предпенсионно
го возраста.

Для молодежи, пришедшей 
на стройку, очень важна пер
спектива получения жилья. 
СУ-4 же в этом отношении — 
сапожник без сапог. 10 про
центов квартир от каждого 
сданного жилого дома не рас
пределяются рабочим уже 
несколько лет.

По-другому обстоят дела в 
ремонтно - строительном уп
равлении, особенно в недавно 
созданном при нем коопера
тиве «Жилье». Коллектив РСУ, 
опробовав арендный метод и 
убедившись в его эффективно
сти, решил пойти дальше. 
Свою деятельность коопера
тив начал в феврале этого 
года в составе 24-х человек, сей
час в нем — около 60 и 
большинство — молодежь до 
30 лет. Александр Рычков и 
Володя Гурьев, к примеру, 
лишь нынче закончили учили
ще. Еще в прошлом году, в 
ПТУ ребятам было предло
жено распределиться в коопе
ратив. Они согласились. Пред
дипломную практику проходи
ли тут же, поэтому когда пос
ле окончания училища приш
ли на стройку, знакомиться с 
коллективом, притираться к 
людям не пришлось — все уже 

были своими. Кстати, серьез
ная, без всяких поблаже«, ра
бота началась для ребят уже 
во время практики, во время 
которой к ним с первого дня 
отнеслись как к равным, ока
зав полное доверие. А ведь 
не секрет, бывает так, что для 
практикантов на производстве 
попросту фронта работ по их 
специальности не находится, 
вот и приходится им выпол
нять подсобную работу. Фак
ты для сравнения: из ребят, 
что проходили практику в 
РСУ, работать туда вернулась 
лишь часть, «кооперативщики» 
же остались в полном соста
ве. Объясняется это прежде 
всего новыми условиями хо
зяйствования, в которых рабо
тает кооператив.

Действительно, взятые ко
оперативом в аренду дополни
тельные механизмы, бытовые 
вагончики и другое во многом 
обеспечили высокие темпы 
работы, и, следовательно, со
лидную заработную плату. Те 
же А. Рычков и В. Гурьев уже 
имели по 250—300 рублей в 
месяц. Для новичков это, со
гласитесь, совсем не плохо.

Но недоволен нынче предсе
датель кооператива С. Черны
шов— прошедший месяц для 
них — неудачный. Если были 
простои из-за плохого снаб
жения, значит, будут низкие 
заработки, коллектив собьется 
с четкого, стабильного, ритма 
работы.

Кооператив из РСУ пока не 
выделился и именно, через не
го обеспечивается всем необ
ходимым. Хорошо это или пло
хо — еще предстоит узна ь. 
Сейчас можно сказать одно— 
несбалансированность в обес
печении материалами, техни
кой свойственна большинству 
строек города и района.

Ю. ТЕЛЬМАНОВА, 
студентка факультета 

журналистики УрГУ.
Богданович.
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НА СМЕНУ!

ДОЛГОЖДАННЫЙ 
ПРЕЦЕДЕНТ
(Окончание. Начало на 1-й стр.).

ше других, кандидатов, он выработал содержащую ради
кальные моменты программу. Ее суть была отражена уже 
в самом названии — «От монополии аппарата — к моло
дежному самоуправлению». В ней предлагалось упростить 
структуру организации, обеспечить тесную связь с первич
ками, передав еженедельному семинару комсоргов все пол
номочия комитета ВЛКСМ. Предлагалось отказаться от мо
нополии формирования первичек по территориально-произ
водственному признаку и предоставить возможность ' ком
сомольцам создавать организации по интересам, по при
надлежности к одной профессии. Понимая, что коренные 
изменения потребуют и нового идеологического подкрепле
ния, Грехов включил пункт о создании молодежного пе
чатного органа. Высказывалась и мысль о пересмотре 
функций заводских культурно-спортивных учреждений, что
бы создать из них досуговый центр молодежи. Предлага
лась идея выделения МЖК в самостоятельное молодежное 
движение с включением его представителя в совет трудово
го коллектива УВЗ. И все это помимо экономических и 
производственных пунктов, которые имелись и у соперни
ков.

Примерно недели за две до конференции об Андрее ста
ли распространять слухи: «Карьерист. Дважды за счет 
комсомола съездил за границу. Развалил всю воспитатель
ную работу. По его вине «сгорели» путевки на три тысячи 
рублей».

А на самой конференции при обсуждении кандидатур и 
в прениях после отчетного доклада некоторые комсорги 
возлагали ответственность за недоработки не на непосред
ственного «виновника», теперь уже бывшего секретаря ко
митета комсомола В. Киенко, а на его заместителя А. Гре
хова. Такое неслучайное смещение критики и малодоказа
тельные оценки работы ЗК ВЛКСМ вызвали эмоциональные 
выступления В. Огаркова, Т. Карловой и других делегатов, 
которые хорошо знали реальную работу Грехова.

— Неправда, что Андрей ничего не сделал. Достаточно 
назвать появившийся при его активной помощи «Дискус
сионный клуб», ежеквартальные молодежные выпуски за
водской газеты, киноклуб. И это не считая ежедневной те
кущей работы. Кроме того, именно Андрей «пробил» ком
сомольцам хорошие турпутевки. Но из-за бездействия ком
соргов, которые вовремя не передали информацию о нали
чии путевок, они и «сгорели». В этом прямая вина комсор
гов, а не Андрея.

— Знаю, что у нас в среде комсоргов возникла группа, 
недовольная работой аппарата. Но никогда за последнее 
время существенной инициативы от комсоргов не было. Их 
приходится «поднимать» с таким же трудом, как и многих 
комсомольцев. Это такая же рутина.

Когда стали задавать вопросы кандидатам, на Грехова 
обрушился поток тщательно собранного «компромата».

—- Куда вы дели выделенные комитету двадцать подпи
сок на приложение к журналу «Огонек»?

— Нам выделили не двадцать, а шесть подписок. Все 
они распределены между лучшими комсоргами, которые мо
гут это подтвердить.

— Как соотносится с вашим моральным обликом то, что 
вы дважды за счет комсомола съездили за границу?

— Я ездил в свой очередной отпуск за границу по тур
путевке, которую получил на общих основаниях и за кото
рую, естественно, заплатил. В свой второй отпуск я поехал 
на юг нашей страны по путевке, которую приобрел вообще 
не на заводе, а в городском бюро молодежного туризма 
«Спутник».

Вся ложь в призванных скомпрометировать Андрея во
просах была им опровергнута. Однако «общественное мне
ние» полностью изменить не удалось: сторонники и оппози
ция количественно остались прежними, а колеблющиеся, ви
димо, решили, что дыма без огня не бывает, в большинстве 
примкнули ко вторым. В итоге, после первого тура откры
того голосования Грехов вышел во второй и набрал -00 го
лосов — на 67 меньше Сергея Дубинина, который стал 
секретарем комитета комсомола.

Однако события, связанные с выборами лидера, на этом 
не закончились. Конференция прошла в субботу, а в поне
дельник некоторые комсомольцы УВЗ написали заявления 
о выходе из ВЛКСМ, объявив, что не хотят быть в органи
зации, где ведется нечестная борьба, где групповой интерес 
победил общественный. Во вторник серьезный разговор на 
эту тему состоялся на семинаре комсоргов и аппарата ко
митета ВЛКСМ. В среду в редакцию заводской газеты по
ступили материалы от молодежи с отрицательными оцен
ками методов предвыборной борьбы против Грехова осво
божденных работников аппарата ЗК ВЛКСМ С. Жатикова, 
О. Старостина, комсорга цеха 130 А. Грабка и других.

А в четверг состоялся пленум горкома комсомола. Од
ним из восьми человек, которым предложили пост второго 
секретаря горкома, был Андрей Грехов. И вот на пленуме 
семь претендентов «дружно», один за другим отказались 
от оказанного доверия.

Андрей остался без конкурентов. Он встал и... тоже от
казался. Но почему?

— Во-первых, когда я хотел возглавить комсомольскую 
организацию УВЗ, то понимал, чем могу реально помочь 
заводской молодежи, знал ее проблемы и средства выпол
нения задач. Но в масштабе города такого понимания у 
меня, конечно, нет. ; И получалось, что я пришел бы в гор
ком только из-за «кресла». Во-вторых, меня туда пригла
шали сверху, а не выдвигали снизу. Но ведь я всегда, в 
том числе и в своей программе,- выступал против такого 
подхода к формированию аппарата. И, в-третьих, я считаю 
вполне конкретно, Что на эту выборную должность есть 
более достойные кандидаты. Вот почему на пленуме я взял 
самоотвод.

Это еще один ответ тем, кто говорил, что Андреи — 
карьерист. ,

Первые дни после конференции он чувствовал почти бо
лезненное опустошение и усталость, усугубляющиеся гру
стной мыслью: не пора ли теперь вернуться в отдел инже
нером-конструктором? Но потом пришло решение, а с ним 
и равновесие: «Нужен я как заместитель секретаря или 
нет, должны сказать сами комсомольцы, скоро пленум за
водского комитета ВЛКСМ, там все и выяснится».

Но главное, что на заводе создан важный прецедент — 
событие, которое послужит примером для последующих 
случаев. Теперь секретаря комитета комсомола будут вы
бирать на. конференции сотни комсомольцев на альтерна
тивной основе. Неужели это большое дело не стоило уча
стия в нем? Стоило. „

И вместе с тем этот главный прецедент повлек за собой 
и другой: впервые комсомольский лидер был избран не из чи
сла работников аппарата. Новый секретарь С. Дубинин не 
только не был среди комсомольских активистов, но и чле
ном ВЛКСМ стал лишь накануне конференции, вступив в 
29 лет в молбдежный союз второй раз в жизни. Поэтому 
итоги выборов иначе как парадоксальными не назовешь.

Видимо, главным аргументом против А. Грехова для де
легатов, не знавших его, было то, что он «аппаратчик». А 
это определение несет отрицательную оценку, вероятно, 
уже не только для рядовых комсомольцев. Выступавший 
на конференции первый секретарь Дзержинского райкома 
ВЛКСМ С. Баженов сказал буквально следующее: «Я счи
таю, что в комитет комсомола должны прийти свежие си
лы, еще не испорченные аппаратной работой».

Стало быть, работа в комитете комсомола портит? Но тог
да это относится и к самому Баженову, совсем недавно 
ушедшему из заводского комитета УВЗ в районный? Или 
все же тут нужны более глубокие формулировки и предло
жения?

Прошедшая конференция на этот и многие другие во
просы однозначно не ответила. Она создала важный пре
цедент. Пессимисты считают, что следующая конференция 
не состоится, что оставшиеся от организации' комсомольцы 
вполне уместятся в зале заводского ДК для проведения 
общего собрания.

Так что вся надежда на оптимистов. На оптимистов, ко
торые уже завтра начнут создавать и' другие притягатель
ные для молодежи прецеденты.

В. ОВЧИННИКОВ.
Нижний Тагил.
Когда верстался номер, на УВЗ состоялся первый после 

конференции пленум комитета ВЛКСМ, на котором выби
рался новый состав аппарата. В свои заместители по идео
логии секретарь комитета комсомола С. Дубинин предло
жил две кандидатуры. Но ни одна из них не прошла. Боль
шинством голосов на должность «зама» по идеологии 
был выбран А. Грехов, выдвинутый на пленуме членами 
комитета комсомола.

Каким быть школьному комсомолу Из почты «Сверстника»
«Комсомол изжил себя», 

«комсомол обюрократился», 
«в рядах ВЛКСМ нет лиде
ров...» — то и дело слышим 
мы реплики не только обыч
ных школьников, но и комсо
мольских вожаков. Давайте 
попытаемся разобраться: от 
кого это зависит!

Конечно, можно оправдать 
себя, что, дескать, раньше, в 
20-е годы, было видно, кто 
белый, а кто красный. Ведь 
за то, что комсомолец — мо
гли убить, а теперь и не раз
личишь — какой ты. Вроде 
бы снаружи — ничего: учишь
ся хорошо, общественной на
грузки полно, а копнешь по
глубже — карьеризм.

Начнем сначала. Зачем 
раньше, например, в те же 
20-е годы, вступали в ряды 
ВЛКСМ! Думаю, свято вери
ли в идеалы, которые сейчас 
мы ни во что не ставим. А 
сегодня вступают, чтобы 
снять пионерский галстук.

Помню такой случай, кото
рый года два назад буквально 
потряс комсомольских работ
ников города. В Орджоникид- 
зевском РК ВЛКСМ после 
очередного приема в комсо
мол в коридоре нашли валя
ющиеся, словно мусор, пио
нерские галстуки... Выходит, 
так в буквальном смысле и 
получается: сняли галстук — 
стали комсомольцами.

Это ведь совсем недавно

ПО УШКЕ
принимать в члены ВЛКСМ 
стали первички. Но картина-то 
осталась прежней. Спраши
ваешь — почему хочешь 
вступить в комсомол! Отвеча
ют: «Хочу верно служить иде
алам марксистско - ленинской 
теории». А на вопрос: как ты 
понимаешь эти идеалы — мол
чание. Не знаю — как в тру
довых коллективах, но во мно
гих школах именно так и про
исходит.

Теперь о лидерах. Знаем 
всем известную картину. Ре
бенок приходит в 1-й класс. 
Выборы в совет отряда — по 
указке учителя. Причем, прин
ципы, которыми руководст
вуется при этом педагог, бы
вают порой самыми нелепы
ми. Итак, к 4—5 классу уже 
появляется определенная 
группка пай-мальчиков и 
пай-девочек, которые «руко
водят» одноклассниками. Ну, 
а к 7—8 классу от всех нас 
начинают требовать какой-то 
самостоятельности, заинтере
сованности в делах, которые 
нам навязывают взрослые. А 
в результате к 10 классу да
же активистам становится на
плевать на все. Конечно, мо
жет быть, я нарисовала очень

ИЗ УЧИТЕЛЬСКОЙ
мрачную картину, но на сво
ем опыте убедилась в этом.

Но какую можно найти аль
тернативу! Помните слова 
А. С. Макаренко: «Я достиг 
такого высшего педагогиче
ского счастья, когда любого 
из коллектива мог поставить в 
руководство каким-либо де
лом».

Да, сейчас наше образова
ние находится на пути к демо
кратизации. Во многих шко
лах создаются школьные со
веты, другие демократические 
органы. Но что может ре
шить школьный совет — отме
нить школьную форму, как в 
37-й школе Свердловска, или 
ввести пятидневку! А дальше! 
Число учащихся в составе со
вета школы предусматривает
ся специальным положени
ем — до 40 процентов. То 
есть — опять засилие учите
лей.

Мне кажется, нужно просто 
вернуть всем школьным ор
ганам управления — комитету 
ВЛКСМ, совету дружины, 
парткому и профсоюзу, адми
нистрации — свои функции. А 
у нас почему-то директор или 
завуч школы являются руково
дителями еще и обществен

ных организаций. К тому же 
требуют подотчетности себе и 
комитета комсомола, и сове
та дружины, и учкома, и сове
та школы. Думаю, если у всех 
будут свои собственные функ
ции, то и комсомолу найдется 
дело, которого ему так не 
хватает. И тогда, наверное, 
организация дискотек не бу
дет единственным постоян
ным поручением комитета 
ВЛКСМ. А что, если пускать 
на дискотеку только комсо
мольцев!.. Хотя и это тоже не 
выход.

И все-таки, каким быть ком
сомолу завтра! Хочется ве
рить, что все красивые сло
ва—не пустой звук, не всплеск 
эмоций. Когда же последуют 
настоящие, интересные дела 
не по указке, а по собствен
ной инцииативе! Когда пере
станем мы ждать каких-то 
прав, а будем бороться за 
них сами!

Как говорится, спасение уто
пающих — дело рук самих 
утопающих. И почему бы нам 
сейчас не взяться, да и «не 
вытянуть» себя самим из «бо
лота»!

А. МИХАЙЛОВА.

На прошлый выпуск нашей странички от 10 октября при
шло много откликов. Наиболее больным для старшеклассни
ков оказался вопрос переписки, проблема общения между 
друзьями, просто одноклассниками. Вот строки из писем:

«...Люди, которые пишут вам. увы, имеют много друзей, 
они не одиноки, просто они увлеклись новой игрой — «кол- 
лекционированием» друзей. Моя знакомая, адрес которой на
печатала «На смену!», писала мне, что письма, пришедшие 
ей в ответ, были похожи по содержанию, как сестры и 
братья. Вот план этих писем:1 приветствие, потом имя напи
савшего, где он учится, затем пара предложений об увлече
ниях и — «До свидания!». Меня удивляет еще и то, что лю
ди, адреса которых были напечатаны, получив много писем, 
отвечают не всем адресатам. Но милые искатели друзей, вы 
же знали, что ответов придет много, нужно было готовить
ся к этому.

Юля Сабирова и мои друзья.
г. Карпинск.
А вот отклик взрослого человека на письмо школьников из 

микрорайона Заречный Свердловска. Напомним, ребята жа
ловались на то, как плохо обстоят дела с досугом у них в 
районе.

«Прочитала заметку «По подъездам сидеть надоело». Это 
могут писать только бездельники! Пускай идут работать, а 
то шатаются целыми днями по улицам. А где деньги они 
берут на вино? Воруют. Если бы работали, то не думали бы 
каждый день о развлечениях. На «видяшки» они ходят с 
двух часов дня до двух ночи, а когда работать? Вот и полу
чаются потом подонки и убийцы. Распустили вожжи...»

3. И. Омелькина.
г. Свердловск.
Позвольте вас спросить, уважаемая 3. И. Омелькина, 

разве не от того ли получаются «подонки и убийцы», что 
кроме того как сидеть по подъездам, школьникам делать 
нечего? Разве вам неизвестно, сколько наложено на работу 
школьников запретов?..

Впрочем, давайте продолжим эту тему разговора в сле
дующем «Сверстнике».

Письма читателей комментировала 
А. ЧАРСКАЯ.

ГИПНОЗ ЛИЦЕЯ
В нынешнем году впервые распахнул 

свои двери лицей — учебно-научный центр 
при Уральском госуниверситете. Мы, лице
исты — это более ста старшеклассников не 
только из Свердловска, но и из других го
родов области. Всего в лицее четыре клас
са: три десятых (гуманитарный, физико- 
математический, химико-биологический) и 
один одиннадцатый (естественно-научный).

Что можем мы рассказать о ставшем род
ным центре? Кроме обычных школьных пре
дметов нам преподают такие курсы, о кото
рых в школах не мечтают. Это, например, 
латинский язык, мировая художественная 
культура, философия, психология... Есть 
еще и факультативы, которые ведут препо
даватели УрГУ: русская лирика, история 
освоения Урала, зарубежная лирика, древ
нерусская культура, различные факульта
тивы по естественным наукам. С лекциями 
о гипнозе, о самовнушении выступал перед 
нами недавно психолог В. С. Матвеев.

Нет, мы ни на минуту не жалеем, что 
стали лицеистами. Во-первых, сколько «пи
щи для ума»! Во-вторых, все очень необыч
но, интересно. В-третьих, есть прекрасная 
возможность в скором времени стать студен
тами университета — зачисление будет про
ходить по результатам наших выпускных 
экзаменов.

Впрочем, что рассказывать — приходите
в гости, сами узнаете, как мы учимся и 
живем.

С. МИЧУРОВ.
Фото В. Якубова.

БУДЕМ
ЗНАКОМЫ!

Наш боевик
«Если в горах нс? тигра, 

то царем становится обезья
на. Таким царем стал я».

(Из дневника 
Мао Цзэдуна).

В редакцию пришло пись
мо: «...В СПТУ № 20 уко
ренился рэкет. Регулярно в 
день выдачи стипендии груп
па молодых бандитов из быв
ших выпускников училища 
отнимает деньги у учащихся. 
Рэкетиры заставляют прино
сить спиртное, жестоко изби
вают ребят, преследуют их 
до остановки транспорта, ес
ли не удается обобрать у 
дверей СПТУ.

Жители близлежащих 
кварталов давно знают об 
этих фактах и очень обеспо
коены, некоторые выслуши
вали брань от вымогателей, 
когда пытались помешать им. 
Милиция же и администра
ция СПТУ смотрят на это 
сквозь пальцы. Если так бу
дет дальше продолжаться, то 
рано или поздно бандиты 
забьют кого-нибудь насмерть. 
Обратного адреса не сообща
ем из опасения расправы 
над членами семьи. СОС!*. 
И несколько неразборчивых 
подписей.

СПТУ № 20 готовит специа
листов по токарному делу, ки
но и видеомеханике и распо
ложено на улице Агрономи
ческой недалеко от трамвай
ного кольца, в тихом дворике, 
где действительно могут «во
диться» рэкетиры и даже чер
ти.

Директору А. Н. Годлевской, 
заместителю по учебно-воспи
тательной работе Т. В. Горо- 
днянской я показал письмо, 
включил диктофон и записал 
полкассеты жалобных воскли
цаний:

/— Они (рэкетиры) все вре
мя стоят около наших две
рей. Мы говорим: «Мальчи
ки, отойдите». А они все рав
но стоят. Если спрашиваем: 
«Зачем вы бьете ребят?», от
вечают: «А вы покажите то
го, кто жалуется».

— Четвертого октября из
били Шагина, мы зафиксиро
вали синяки в травмопункте, 
были свидетели из взрослых. 
Позвонили в Чкаловский 
РОВД следователю Дееву, ко
торый приезжал по нашему 
запросу, но он сказал, что 
передал все материалы в ин
спекцию по делам несовер
шеннолетних.

— Звоним в ИДН: «они 
опять здесь», а там отвечают 
— в отделении всего одна ма
шина, да и основаншг для 
задержания недостаточно.

— Участкового А. Т. Абу- 
бокирова не видим несколько 
лет. И дозвониться до нрго 
невозможно.

— Пусть придет милицио
нер в погонах и поговорит 
с рэкетирами, — заключает 
А. Н. Годлевская, — тогда,

рэкетиром? Люди часто ста
новятся бандитами просто от 
обиды. Виталий тоже мог 
обидеться на кого-нибудь из 
своих учителей, отношения 
некоторых педагогов к пэтэ
ушникам действительно не са
мые педагогичные...

Вот, например, одна из ис
торий. Дима Кравец приехал 
с украинского хутора в Сверд
ловск, потому что на родине 
у него сгорел дом со всеми

СКОЛЬКО стоит
ВЫЙТИ ИЗ УЧИЛИЩА?
или Новое поколение рэкетиров

может быть, они поймут, что 
так делать нехорошо.

«Да, — подумал я, — чер
та с два уговоришь нашу ма
фию, даже «малую», она 
крепко стоит на своих пози
циях». И поехал к милицио
нерам в погонах.

Инспектор по делам несо
вершеннолетних Чкаловского 
РОВД Л. В. Морозова:

— Я каждый день бываю 
в училище. Следователь к 
ним приходил, но фамилий 
рэкетиров учащиеся не назы
вают. Боятся или не знают. 
Опознание проводить мы не 
имеем права, нет оснований. 
Просто так приехать и хва
тануть тоже нельзя, надо 
брать с поличным. Пока уда
лось установить личности 
только двоих — Пивалова и 
Наемова. Я думаю, что их 
«наводят» ребята из шестой 
группы, потому что в оди
ночку так эффективно «рабо
тать» очень сложно. В этом 
училище сами себя грабят.

Как удалось выяснить в 
той же нспекции, Сергей Пи- 
валов стоит на учете в ИДН. 
На Виталия Наемова лежит 
материал в следственном от
делении Чкаловского РОВД. 
В возбуждении уголовного де
ла отказано, потому что юно
му «бандиту» всего пятнад
цать лет и судить его мож
но только за особо тяжкие 
преступ'ления.

После восьмого класса Ви
талий Наемов учился в СПТУ 
№ 91, весной ушел из него, 
осенью поступал в двадцатое 
училище, но его туда не при
няли. Так почему он стал

вещами. Маму Димы положи
ли в ожоговый центр, а у не
го самого опалились волосы. 
На Украине Дима Кравец 
учился в строительном учи
лище, поэтому и пошел в на
шем городе учиться в СПТУ 
№ 66 в ускоренную группу 
по специальности плиточник. 
И все бы, может быть, нор
мализовалось, да вот мастер 
этой группы однажды сказа
ла, чтобы Дима в училище 
в пиджаке приходил и с нор
мальной прической. Хотя 
прекрасно знала, отчего у 
него нет ни того, ни другого.

Выводы можно сделать са
мостоятельно. Скажу лишь 
только, что, когда я приехал 
в СПТУ № 66, какой-то па
рень сразу предложил мне 
купить гонконгские часы за 
«четвертак». Явно краденые 
или снятые с кого-то. Так 
что в шестьдесят шестом 
училище тоже есть и обижен
ные, и те, кто любит краси
во жить за чужой счет.

...Пришло время вспомнить 
тот китайский силлогизм, ко
торый я вынес в начало ма
териала. Вы, наверное, уже 
догадались, что под обезьяна
ми я подразумевал именно 
юных рэкетиров. Героям этой 
статьи обижаться на меня 
не стоит потому, что в зва
нии «обезьяна» с китайской 
точки зрения ничего обидно
го нет. Просто так там назы
вают хитрых людей без прин
ципов. Тигр же, напротив, 
человек прямой, смелый и 
благородный.

Царствие обезьяны очень 
шатко, поэтому и приходится

ей прибегать к различным 
нечестным методам. Доста
точно «в горы» прийти тигру, 
и обезьяна уходит, потому что 
противостоять ему она не в 
состоянии. Гораздо хуже, ког
да обезьян целое стадо. Тогда 
начинается война.

Если в СПТУ № 20 дейст
вительно нет «наводчиков», 
то просто ребятам из училища 
надо сплотиться и защитить 
своих, на неформальных, так 
сказать, началах. Если же в 
шестой группе действительно 
кто-то «наводит» (то есть 
подсказывает рэкетирам, кого 
можно обобрать в первую 
очередь), придется сначала 
всему училищу бороться с 
«наводчиками»из шестой, по
ка ваша «учага» совсем не 
превратилась в «кормушку» 
для рэкетиров, которых мо
жет набежать очень много.

«Жертвам» я бы пореко
мендовал заняться каким-ни
будь интересным видом борь
бы, например, китайским 
ушу. Новая секция как раз 
недавно открылась в вашем 
районе на Авиационной. Уже 
через два месяца вы почув
ствуете себя уверенее. Плохо 
только, что ушу у нас пока 
платное, но стипендии, если 
ее не отнимут при выходе из 
училища, хватит, и даже ос
танется шесть рублей от во
семнадцати.

Но это все не означает, что 
о «малом рэкете» милиции 
можно не беспокоиться, на
против, пиваловых и наемо- 
вых, по-моему, необходимо 
наказывать, и желательно 
еще до того, как «они забьют 
кого-нибудь насмерть». А то 
получается, что стражи по
рядка резиновыми дубинками 
вооружились, а с «обезьяна
ми» все равно не могут сла
дить. Другое дело, если неко
торые инспекторы по делам 
несовершеннолетних не хотят 
портить показателей по пере- 
воспитываемости трудных 
подростков...

Вывод получается не слож
ный — лучше всего воспиты
вать тигров и наказывать 
обезьян.

Д. ИВАНОВ.
Р. 5. Фамилии некоторых 

персонажей мы намеренно из
менили. «Сверстник» ждет от 
читателей самых разных от
кликов на этот материал.

* Так получилось, что я ос
талась одна... Три года назад 
моя подруга очень оскорбила, 
унизила меня и затем предала 
нашу дружбу, в нашем классе 
были такие девочки, которые 
не хотели, чтоб-ы я дружила с 
Леной. И они сделали свое де
ло. Мне было тогда очень боль
но, горько и обидно! На гла
зах моя бывшая подруга ста
новилась все хуже и хуже, она 
стала походить на тех девочек, 
которые ей богьше всего нра
вились, на которых она про
меняла меня.

.Сейчас я ушла из школы, 
поступила в музыкальное учи
лище. Очень нравится. Иногда 
захожу в школу повидать сво
их. А в классе остались девоч
ки, бывшие мои одноклассни
цы, которые в свое время по
мешали нашей дружбе. А с ни
ми, конечно, сама Лена. По
пробую описать их в несколь
ких словах; все они самолюби
вы, в их речи присутствует 
мат (а я этого терпеть не мо
гу), в классе они никакой об
щественной работы не ведут, 
на уме одни дискотеки и т. д. 
Но самое интересное, что все 
они называют себя подругами, 
хотя каждый День ссорятся, 
обижаются друг на друга. Да 
разве это дружба? И вот прихо
жу к ним в школу и слышу 
сбрывки фраз из их разгово
ров: «..а мы с парнем...», «..а 
меня Сашка...», «.. а я с Иго
рем...». Скажите мне, разве 
это справедливо? Почему даже 
у таких, как они. есть парни, 
а у меня нет? Я очень хочу 
иметь парня! Друга! Но я не 
знаю, как мне быть. Я хочу, 
чтобы мне ответили те. кто 
ценит в человеке доброту, ис
кренность, взаимопонимание. 
Я люблю музыку, книги, обо
жаю животных. Мой адрес; 
620097, Свеодловск. ул. Водная', 
Д. 19, кв. 65. Илоне.

* «Мне 16 лет, но дойдя до 
этого возраста, я не могу ска
зать, что у меня есть настоя
щие друзья. Есть, конечно, 
подружки, друзья, с которыми 
я провожу свободное время. 
Мы вместе смеемся, болтаем, 
отмечаем праздники. гуляем, 
но и здесь я не чувствую теп
лоты общения. А иногда си-

дим просто, н я думаю, что вот 
сейчас встану и пойду, а нико
му ведь от этого хуже не ста
нет, никто не постарается по
нять меня, просто скажут: 
«Ну, и ладно, не хочет и не на
до!» Я не считаю виноватыми 
других, сама знаю, что харак
тер у меня противоречивый, 
иногда сама себя не могу по
нять. Компания у нас далеко 
не из «чуханов», да и не ««ру
тилы». Но почему-то принято 
кому-то держать голос повыше 
другого, почему не может быть 
простых взаимоотношений? Я 
никогда не была «голосом», но 
и не хотела, чтобы надо мной 
командовали. Часто заставля
ла себя- «Ну, подстраивайся 
под них!», но всегда при этом 
чувствовала себя как-то не
удобно, и всегда отступала, не 
найдя в себе сил для компро
мисса. Если у меня найдутся 
единомышленники, то пишите 
по таким координатам-, 
г. Свердлояск, Главпочтамт, до 
востребования, предъявителю 
паспорта Х1Х-АИ № 641785,
Татьяне.

* Мне 16 лет, но я уже ус
пела разочароваться в люби
мом человеке, своих друзьях. 
Сейчас у меня никого нет. Пи
шите, кто хочет «сколотить 
свою контору». Будем встре
чаться, обмениваться запися
ми, просто болтать, ходить на 
дискотеки. И еще, если будете 
писать, сообщайте свои теле
фоны. созвонимся. О себе: 
серьезно занимаюсь рисунком, 
математикой, собираюсь посту
пать в САИ. люблю нам рок- 
музыку, так и диско. Пишите 
мне по адресу: 620027 по 27, 
а/я 99, Ирине.

ДОСКА ОБЪЯВЛЕНИИ
* Те, кто хочет обменивать

ся материалами, фотография
ми Сандры. пишите по адре
су — 622048 г. Н-Тагил, Ленин
градский проспект, д. 102, кв. 
56. Андпею.

* Поклонница Владимира 
Кузьмина мечтает о создании 
клуба, где можно было бы об
мениваться его записями. Фо
тографиями. Пишите по адре
су: 620018. Н-Тагил, ул. Окуне
ва, д. 37, из. 20. Недубальских 
Татьяне.

* Все. кто коллекционирует 
материалы об Алле Пугачевой, 
Софии Ротару и Кпистине Ор- 
банайте, пишите Светлане по 
адресу; 620146 г Свердловск, 
ул. Решетникова, д. 16 кв. 51.

* Если вы интересуетесь 
Фантастикой. коллекционируе
те интересные гипотезы и фак
ты. то пишите по адресу: 
624080. В. Пышма, ул. Чистоза, 
д. 8, кв. 44, Деевой Насте.

...А ВСЕМ ВСЕ РАВНО?
В прошлом «Сверстнике» был опубликован мой материал 

«Ранец с «пузырем», в котором я и наш новый друг Женя 
Маврин предложили обсудить проблему подросткового алко
голизма. Не знаю, как вы, уважаемые сверстники, а мы это 
«дело.» продолжаем расследовать. Уже совсем было отчаяв
шись (резонанса на материал мы не получали аж полмеся- 
ца), собрались сдать в набор свою панацею «борьбы» с 
подростками. Но, к счастью, совесть наша осталась чиста...— 
пришло заветное письмо. Жаль только, что написавшая нам 
Олеся из Свердловска фамилию свою то ли от избытка 
чувства обиды, то ли по невнимательности дописать до кон
ца забыла: поставила только «Ф» и точку в конце.

«Сама я не пью, но вино — мой заклятый враг. Я подружи
лась со своим одноклассником Сашей. Он отучил меня курить, 
а потом, когда мы расстались, я узнала, что он пил ужасно. Но 
за те полгода, что мы были вместе, он совсем забыл про бутыл
ку. Мы жили душа в душу: гуляли с собакой, ходили в кино, в 
гости. Короче говоря, все было просто замечательно. Но дорож
ки наши разошлись. Потом я видела его совершенно пьяным — 
уже почти неделю он был «в запое*. Жизнь, конечно, у него 
трудная. Отца не помнит, мать в тюрьме брат в армии. Бабуш
ка старая — уследить за ним не может, да он и дома почти не 
появляется. Но меня больше всего раздражает то. что никому 
нет до этого дела: милиции просто н шлепать (в пятнадцать лет 
Саша нигде не работает и не учится В. КЗ, школе тоже. Об
ращалась к учителям, даже у матери спрашивала, но они лишь 
руками разводят - что, дескать. поделаешь. Сашка гибнет. 
Пусть я ему и не нужна, но хоть для кого то другого я хочу вы
тащить его из пьяного «дерьма». Я теряю веру в людей. Госпо
ди. неужели нет такого человека, который может мне помочь? 
Неужели и вам не под силу, и вам все равно?»

Нет, Олеся, нам не все равно, в противном случае мы не 
стали бы даже начинать диалог с читателем. Но что отве
тить тебе? Мы, честно говоря, растерялись поначалу. А 
потом решили предложить тебе более трезво посмотреть 
на ту историю, которую ты нам рассказала.

Значит, у Саши нет отца, матери? Друзья, естественно,' 
тоже сомнительные. Но дело не в этом. Наш тебе совет — 
брось заниматься ерундой, ничего со своим мальчиком ты 
не сделаешь — по нему кабинет наркодиспансера плачет, 
да и комната милиции ждать приглашения на свой «ого
нек» тоже не заставит. Даже если окружающим будет не 
«все равно», никто не сможет вернуть Сашу к нормальной 
жизни, кроме него самого. Тут от него требуется сила воли 
и крепкое желание что-то изменить. Мальчика ты себе и 
непьющего найдешь — это точно. А хочешь совета, так 
сказать, со всеми «за» и «против», приходи к нам в гости. 
Да, чуть было не забыл: Сашу еще с собой к нам пригласи. 
Поговорим.

В. КУШНАРЕВ.
Свердловск.
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ЛИ СМЕНУ! .................""

УВЕРЕННО ИДТИ ПО ПУТИ ПЕРЕСТРОЙКИ
Ответы Л1, С. Горбачева на вопросы делегатов Всесоюзного студенческого форума

Как мы сообщали, 15 но
ября в рамках Всесоюзного 
студенческого форума Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Вер
ховного Совета СССР М. С. 
Горбачев выступил перед 
представителями молодежи. 
Он ответил на их вопросы.

— Какое место занимает 
перестройка в общем процес
се мировой цивилизации? 
Перестройка в этом аспекте 
объективна или субъектив
на? Вы инициатор перестрой
ки. Что больше привело вас 
лично к пониманию ее не
обходимости: высокий уро
вень развития на Западе или 
кризис нашего общества?

— Мне думается, что на
ша перестройка, об этом 
мне уже приходилось гово
рить, в общем — основатель
ный вклад в прогресс нашей 
цивилизации. И если мы пы
таемся, реализуя социали
стический идеал, выйти на 
новый облик нашего общест
ва, для которого характер
ны прежде всего гуманизм, 
демократия, свобода, свобод
ное развитие личности. то 
это будет содействовать в 
целом продвижению мировой 
цивилизации. Реформируя 
свое общество, придавая как 
бы второе дыхание нашему 
социалистическому строю, 
раскрывая его потенциал, мы 
вместе с тем предложили ос
новы политического мышле
ния всем народам, идею по
строения нового мирового 
порядка, предложили выйти 
через радикальное изменение 
международных отношений 
на период мирного развития 
человечества. Мы исходили 
при этом, что прошлый этап, 
«холодная война», полностью 
показал несостоятельность 
политики, делающей ставку 
на силу, гонку вооружений, 
конфронтацию. Человечество 
оказалось в такой ситуации, 
что встали проблема выжи
вания цивилизации и другие 
глобальные вызовы, включая 
экологические, информаци
онные и научно-технологиче
ские,— все это вызвало боль
шой резонанс в мире. И ес
ли на первом этапе новое по
литическое мышление вос
принималось как утопия, ка
кое-то мессианство, хотя мы 
с самого начала всю полити
ку построили на анализе 
прошлого развития между
народных отношений и оцен
ки той ситуации, в которой 
оказалась вся наша цивили
зация. то сейчас это воспри
нимается уже как политика 
перспективная. И вчера, бе
седуя с господином Дюма, 
министром иностранных дел 
Франции, мы смогли конста
тировать: еще 3—4 года на
зад мы стояли на перепутье, 
куда же пойдет мир — по пу
ти дальнейшей конфронта
ции, противоборства или мы 
повернем в сторону больше
го сотрудничества, нормали
зации отношений на основе 
признания за каждым наро
дом права на выбор испове
довать свою политическую 
систему, идеологические цен
ности, то сегодня можно го
ворить: мир стал меняться. 
Пусть этот процесс только 
начался, пусть недоверие и 
подозрительность все еще 
имеют место, и оружия еше 
в мире много, но мир как бы 
двинулся в этом направле
нии. Значит, с точки зрения 
внешней политики, на базе 
нового мышления, внесен 
огромный вклад в развитие 
щвилизации. Что привело 
меня лично к такому пони
манию необходимости пере
стройки? Я думаю, если бы 
мы сводили все к позиции 
одного человека, это мало 
прибавляло бы в наших зна
ниях к пониманию перест
ройки и в прошлом, и в на
стоящем. и в будущем. Са
ма логика, сама ситуация в 
нашем обществе подвели к 
необходимости глубоких пре
образований. Сначала нам 
виделось, что достаточно что- 
то улучшить, усовершенст
вовать. Сегодня мы твердо 
пришли к выводу, что нуж
но основательно все рефор
мировать, обеспечить глубо
кие изменения и в базисе, в 
производственных отношени
ях, и в политическом процес
се, и в сфере духовной жиз
ни, и в сфере культуры на
шего общества. Поэтому я 
бы сказал так. что, как и 
все общество, и я. как часть 
этого общества, созрели для 
глубоких перемен. Такова 
логика развития.

— В своих выступлениях 
вы постоянно подчеркиваете, 
что перестройка начата пар
тией. но народ ясно понима
ет. что это инициатива от
дельных членов Политбюро, 
секретарей ЦК. Так. может, 
стоит так и говорить?

— Должен сказать, что 
никто не может претендо
вать на то, чтобы приписать 
себе заслугу развертывания 
процессов, все то, что нача
лось в рамках политики пе
рестройки и сейчас происхо
дит — это усилия и ЦК, и 
партии, и правительства. Ог
ромный вклад всех общест
венных сил нашей страны. 
Для того, чтобы выйти на 
кардинальные положения от
носительно перестройки, и в 
ЦК, и в правительстве по
стоянно идет совет со всеми 
слоями нашего общества. 
Это просто стало хорошей 
традицией.

Не стоит сводить к лично
стям. Это должно обезопа
сить в будущем от ошибок в 
наших подходах к реформи
рованию общества. Когда пе
рестройка не преподносится 

в виде готовых рецептов, от
ветов на возникшие вопро
сы сверху, а вырабатывается 
самим обществом, такая по
литика жизненная и . пер
спективная.

— Как вы оцениваете не
равномерность хода перест
роечных процессов в разных 
сферах и регионах страны, 
какова в этом роль мест
ных, партийных, советских 
органов, по вашему мнению?

— Да, вы правы, нерав
номерно идут процессы. Что 
касается демократии, глас
ности, политического процес
са, то здесь это осуществля
ется. быстрее. Что касается 
экономики, надо предпринять 
новые усилия, я это обосно
вывал. Точно так же, надо 
сказать, находятся в разной 
степени готовности, с точки 
зрения уровня развития, те 
или иные регионы, те или 
иные республики, даже кол
лективы предприятий, с точ
ки зрения понимания, мыш
ления — те или иные работ
ники. Имеются большие раз
личия, и это оказывает свое 
влияние па ход перестрой
ки. Мы сталкиваемся и с 
теми людьми, которые, в об- 
щем-то, не воспринимают пе
рестройку.

— Пользуясь возмож
ностью. хотел бы задать во
прос от имени советских 
студентов, обучающихся в 
братской ГДР, нас более 600 
человек. Все мы в курсе по
следних политических собы
тий, преобразований, которые 
происходят в ГДР. В вашей 
телеграмме президенту США 
Бушу, по сообщениям 
средств массовой информа
ции ФРГ, вы отметили, что 
СССР будет поддерживать 
преобразования в ГДР. В 
чем будет заключаться эта 
поддержка? Какова позиция 
СССР по вопросу возмож
ности объединения двух гер
манских государств?

— Мне думается, то, что 
происходит в ГДР, это впи
сывается в рамки процесса 
обновления, который развер
нулся во всех социалистиче
ских странах. Но если смот
реть на более широкий кон
текст, то меняется весь мир, 
адаптируясь к нынешнему 
времени, к нынешнему этапу 
научно-технической револю
ции. И направленность из
менений, если она возобла
дает, — все же это позитив
ная направленность, к луч
шему миру и сотрудничеству 
между народами. Произой
дет ли это позднее или рань
ше — это в конце концов 
дело каждого народа, и каж
дое общество должно со- 

'зреть. Мы не можем, мы не 
будем навязывать свою пе
рестройку. свои методы, под
ходы к реформированию об
щества. Это неприемлемо. 
Да, мы остаемся привержен
ными, как и наши друзья в 
социалистических странах, 
нашему социалистическому 
идеалу, да, мы хотим рас
крыть потенциал социали
стического строя. Но эту за
дачу каждая страна и каж
дый народ, каждая партия 
должны решать, исходя из 
конкретных условий своей 
страны, учитывая уровень 
развития, социально-эконо
мическое положение, тради
ции, сложившийся образ жиз
ни и так далее. И это опреде
ляет и формы перемен, и 
темпы преобразований. Это 
очень важно, товарищи. Ибо 
в прошлом как раз это не 
учитывалось или не всегда 
учитывалось, что обернулось 
большими потерями.

Мы приветствуем то, что 
происходит в ГДР. Кстати, 
сначала, в первые дни, это 
выглядело очень драматично. 
Сегодня это приобретает та
кие формы, когда идет ши
рокий диалог, идет обсуж
дение. Новое руководство по
лучило поддержку, получи
ло кредит доверия. Сегодня 
они признали необходимым 
выйти на решение новых 
вопросов, относящихся к вы
работке нового курса на об
новление. Мы будем поддер
живать их, это наши друзья. 
У нас с ними большие эконо
мические связи. Они но
сят сейчас, подчеркиваю, сей
час равноправный характер, 
хотя, наверное, то, что от 
нас они получают в рамках 
товарооборота и сырьевые 
ресурсы, это делает более 
надежной их работу. Но 
сейчас никто, не дает друг 
ДРУГУ безвозвратно, безвоз
мездно, идет торговля, обмен. 
Причем это охватывает сей
час многие отрасли. ГДР по 
товарообороту у нас занима
ет ведущее место. И мы бу
дем сотрудничать с тем, что
бы и на этапе перемен, ко
торые происходят в Совет
ском Союзе и в ГДР, это со
трудничество приобретало 
более эффективный харак
тер, это будет способствовать 
решению задач как в Совет
ском Союзе, так и в ГДР.

Какова позиция СССР по 
вопросу о возможности объе
динения двух германских го
сударств?

Мне думается, что наша 
позиция известна. Существу
ют два немецких государст
ва. Так распорядилась ис
тория. И этот факт обще
признан мировым сообщест
вом. Оба эти государства яв
ляются членами Организа
ции Объединенных Наций, 
вместе с этим они входят в 
международные политиче
ские образования — НАТО и 
Варшавский Договор, СЭВ и 
Европейский рынок. Реаль
ность такова, и надо исхо
дить из этой реальности. Как 

распорядится дальше исто
рия, поживем — увидим. Я 
не думаю, что сегодня во
прос о воссоединении этих 
государств является вопро
сом актуальной политики. Я 
думаю, что все — и европей
ское сообщество, и миро
вое сообщество —- заинтере
сованы в стабильности. в 
том. чтобы в рамках этой 
стабильности и нормального 
развития хельсинкского про
цесса развивались Европа, 
мир и выходили на новые 
формы сожительства. И 
жизнь ответит. Не будем га
дать на кофейной гуще. Се
годня это реальности, с ко
торыми надо считаться всем, 
кто ответствен за проведе
ние политики.

— Ваше отношение к вы
сказываниям Ельцина и дру
гих, в том числе западных 
специалистов, о том, что нас 
ждет через год-полтора об
щенациональная катастрофа?

- - По-моему, я ответил на 
этот вопрос с широких пози
ций. Перед студенческим фо
румом я впервые обосновы

ваю это ускорение прове
дения реформ, и прежде 
всего экономической. Нам 
всегда нужно было, чтобы 
быстрее она двигалась, но 
не было такой возможности. 
Сегодня мы выходим на при
нятие крупных законов о 
собственности, о земле, о на
логовой политике, закона о 
социалистическом предприя
тии и т. д. Не буду все пе
речислять. Сегодня огром
ные заделы позволяют по
ставить именно как практи
ческую задачу ускорять ре- 
форму. Такая постановка 
этого вопроса еще несколь
ко месяцев назад была бы 
несерьезной. Это был бы во
люнтаризм, нажимные мето
ды, на которых проводили 
коллективизацию, индустри- 
ализацик/. Но даже в тех 
случаях при таком нажиме 
и то понадобились годы. И 
тем не менее были серьез
ные' ошибки допущены. Мы 
должны извлекать из этого 
уроки. Мы не должны дей
ствовать так, как слои в по
судной лавке. Повернулся в 
одну сторону — полмагазина 
нет. Мы страна, которая иг
рает огромную роль в опре
делении судеб мировой -ци
вилизации. Мы должны дей
ствовать на уровне этой 
своей миссии.

— Считалось, что во гла
ве всех революционных начи
наний был пролетариат. Ка
кое место, по вашему мне
нию. сейчас занимает инте- 
лигенция. в частности сту
денчество?

•— Мне думается, товари
щи, мы с вами поступим 
правильно, если будем отда
вать должное ведущей роли 
рабочего класса в нашем об
ществе, это самый органи
зованный класс, самый боль
шой. могущественный, „обра
зованный. приверженный 
идеям социализма, привер
женный перестройке. Мы 
вместе с тем будем ставить 
вопрос и о том, что сегодня 
в рамках выработки полити
ки, ее осуществления в хо
де перестройки огромный 
спрос на таланты, II я ду
маю. что сама перестройка 
поднимает роль всей нашей 
научной, научно-технической, 
художественной интеллиген
ции, и это понимание есть и 
в рабочем классе, среди 
крестьянства. Сплав всех 
творческих сил. объединение, 
консолидация всех прогрес
сивных сил нашего общест
ва, перестроечных сил — 
это задача задач. II, конечно, 

студенчество уже на стадии, 
когда оно осваивает ту или 
иную профессию, знания, 
формирует свой интеллекту
альный потенциал, может и 
должно вносить свой вклад 
и с точки зрения развития 
процессов политической ре
формы участвовать во всех 
этих процессах, во всей жиз
ни общества. Студенчеству, 
как и всей молодежи, до все
го должно быть дело, и по
этому никто не может ска
зать: это не ваше дело. Это 
ваше дело, потому что уже 
сегодня это общество, в ко
тором вы живете/ и вы за
интересованы, чтобы это об
щество вышло на широкую 
дорогу свободного и успешно
го развития.

— Прежде всего хочу за
верить вас в том, что абсо
лютное большинство молоде
жи полностью поддерживает 
гас и ваш политический курс. 
От всей души желаю вам 
успеха.

Признаете ли вы принцип 
свободного самоопределения 
наций в том виде, в каком 

он закреплен в международ
ных актах? Если да, то по
чему вы выступаете против 
этогб принципа в вопросе о 
Нагорном Карабахе и в ря
де других вопросов?

— Что я могу сказать, 
друзья? Я думаю, всех нас 
с вами волнует конфликт, 
который возник вокруг На
горного Карабаха. Если ска
зать, что он возник сегодня, 
это будет неправильно. Этот 
давнишний застарелый конф
ликт тлеет, иногда периодами 
обостряется. Сейчас в рам
ках перестройки, демократи
зации, гласности люди под
няли проблемы, которые их 
беспокоят. Была ли поста
новка со стороны жителей 
Нагорного Карабаха обосно
вана с точки зрения того, 
что какие-то процессы их 
беспокоят в развитии своей 
автономии? Была, товарищи. 
И это касается удовлетво
рения экономических, соци
альных и культурных по
требностей. Это признано 
всеми, и в том числе и ру
ководством Азербайджана и 
азербайджанским пародом. 
Понимая, что есть реальные 
проблемы, мы с самого на
чала пригласили к тому, что
бы подходить к решению 
возникшего конфликта таким 
образом, чтобы исходить из 
того, что эти два народа ве
ками жили, живут и будут 
жить рядом. Что удивитель
но, когда я углубился в ис
торию этого края, то обна
ружил, что многие выдаю
щиеся представители и азер
байджанского. и армянско
го народов родом из этих 
земель. Корни там двух на
родов, их культуры. В об
щем. веками эти пароды там 
живут, и возникали эти про
блемы, острые ситуации в 
разное время. Мне думает
ся, что на этих путях и на
до искать ответ. Тут не мо
жет быть победителей. Надо 
уважать законные права жи
телей Нагорного Карабаха, 
надо, чтобы была реальная 
автономия у этого края. На
до, чтобы все возможности 
для свободного развития это
го народа были обеспечены. 
Но ясно, что это надо ре
шать, уважая й Азербайд
жан, и Армению. Я вам 
прямо скажу: мы должны ре
шать. исходя из того, что 
это паша общая боль и обе
спокоенность. Не вижу воз
можности встать на путь ре
шения по «методу» отрубил 
и отбросил. Это, по-моему, 
неприемлемо для перестрой

ки в принципе, ибо мы по
шли другим путем, открывая 
народу возможно'сти для об
суждения всех проблем, кон
солидируя, вырабатывая об
щий подход и таким обра
зом объединяясь. Так и тут, 
тем более в этой деликат
ной сфере. Мы обязательно 
вместе решим эту проблему. 
Наверное, она сразу не бу
дет решена. Накопилось мно
го огорчений, много бед это 
вызвало, но это и урок, то
варищи, как надо быть нам 
внимательными по отноше
нию друг к другу, насколько 
важны принципы, которые 
мы провозгласили в партий
ной платформе.

Люди любой националь
ности в любом уголке нашей 
страны должны чувство
вать себя спокойно, быть 
уверены в сегодняшнем и 
завтрашнем дне. Другого не 
дано. Шестьдесят миллионов 
человек разных националь
ностей живет за пределами 
территорий, где живут их 
коренные нации. Так разве 
мы можем стать на путь 

ущемления людей одной 
национальности другими? 
Это погубит нашу перестрой
ку, и, самое главное, это не 
укрепит и не сделает наш 
союз и наш мир лучше. На
оборот, это ослабит их. На
до об этом говорить прямо. 
Мы высказались за то, что
бы в рамках федерации, не 
перекраивая, а наполняя но
вым содержанием — демо
кратическим, гуманным,— 
развивая традиции и куль
туру всех народов, проявляя 
уважение к самым малым 
народам, раскрыть ее потен
циал и выйти на действи
тельно подлинную гармони
зацию межнациональных от
ношений в стране' Я думаю, 
вы в принципе разделяете 
этот подход. Иногда прави
тельство упрекают, что ему 
надо действовать более ре
шительно. Если более реши
тельно для того, чтобы со
хранить и приумножить по
тенциал дружбы и улучшить 
отношения между на
шими народами, тогда мы 
должны быть реши
тельными, . а не приспо
сабливаться ко всяким де
магогам и сепаратистам, ко
торые сеют межнациональ
ную рознь. Вот где должна 
быть решительность, А вов
се не для того, чтобы нацио
нальные проблемы решать 
какими-то силовыми или ад
министративными средства
ми. Так мы далеко не про
двинемся, загоним в тупик 
и сделаем еще более болез
ненными, эти процессы. Мно
го высказывается в адрес 
нынешнего руководства и хо
рошего, и критического, ну 
что ж, для того оно и ру
ководство. Если оно чего- 
нибудь стоит, должно воспри
нимать все и тем не менее 
вырабатывать политику, ко
торая отвечала бы общим 
интересам наших пародов и 
будущему обновлению нашей 
страны. Вы разделяете такой 
подход?

— Нс упрощено ли объяс
нение сталинизма лишь ре
волюционным нетерпением 
масс?

— Думаю, объяснение не 
сводится к революционному 
нетерпению масс. Я пытался 
показать, что возобладала 
не ленинская концепция со
циалистических преобразова
ний, а в жесткой политиче
ской борьбе верх одержала 
эта линия, причем в дискус
сии использовались отнюдь 
не демократические методы. 
Но сыграли роль и трудно

сти того периода, и особен
но то, что люди действитель
но хотели этот разрушенный 
до основания мир переделать. 
Они близко к сердцу приня
ли социалистическую идею. 
Да и сами коммунисты-боль
шевики, которые возглавили 
процесс революционных Пре
образований, тоже были на
целены на быстрое достиже
ние социалистических пре
образований. Это имело ме
сто. Это, конечно, глубокий, 
сложный процесс. II я ду
маю, выяснение причин, по
чему так получилось, еще 
подлежит более глубокому 
исследованию. И я привет
ствую, что сейчас такие ис
следования ведутся.

— Как понимать рекомен
дацию на Пленуме ЦК КПСС 
о государственности русского 
языка по всей территории 
СССР, которая представля
ется отходом от ленинской 
национальной политики?

■— Вы не точно сформу
лировали вопрос, поскольку в 
платформе записано призна
ние за русским языком ста
туса общегосударственно
го. Это первое уточнение. 
Второе. Если вы обратили 
внимание, в проекте • плат
формы такой записи не бы
ло, а потом она появилась 
в окончательной редакции, 
после обсуждения этого во
проса на пленуме. Почему? 
К моменту принятия плат
формы выявилось настроение 
огромного большинства об
щества о необходимости от
разить в политических уста
новках ту реальность, а 
именно то, что русский язык 
уже сегодня выполняет функ
цию общегосударственного. 
И мы рассматривали это в 
таком диалектическом един
стве, когда языки народов, 
наций, давших наименования 
республикам, провозглаша
ются в каждой республике 
государственными. И в то 
же время мы остаемся в од
ной федерации, мы все взаи
мосвязаны. Надо жить, об
щаться, решать вопросы. Как 
без языка межнационально
го общения решать общего
сударственные задачи? Вот 
так из глубин общества, из 
дискуссий пришла формула 
о русском языке как языке 
общегосударственном.

Мы увидели, что другие 
подходы связаны с тем, что 
нет должной гармонии меж
ду положением языков на
ций, которые провозглаша
ются государственными, и 
той реальной ролью, кото
рую выполняет русский 
язык. Когда появились пере
косы в решении этих вопро
сов, то это привело в дви
жение всю страну. В При
балтике, смотрите, дело 
обернулось тем, что по сути 
дела произошла конфронта
ция на почве языковой про
блемы, потому что это свя
зано с неуважительным от
ношением, неравным поло
жением и так далее. А наш 
принцип: где бы человек 
ни жил, он должен чувст
вовать себя хорошо и уве
ренно. Возьмем такой ' чу
десный край, где десятиле
тия, да чего там десятилетия, 
столетия дружно жили мол
даване, украинцы, русские,— 
Молдавию. Теперь там вы
плеснулись какие страсти! 
И опять-таки на язы
ковой почве, товарищи. Пол
тора миллиона человек там, 
по-моему, не молдаван, рус
скоязычных и других нацио
нальностей проживает. Мы 
же, товарищи, такие судьбо
носные вопросы решаем. II 
мы должны понимать друг 
друга.

Люди живут, работают 
вместе. Нам надо взять все 
лучшее, то, что сложилось, 
а не разрушать. Но и приба
вить в деле наполнения фе
дерации полнокровной жиз
нью, всем, что касается и 
суверенитета экономическо
го, политического, свободно
го развития языков наций, 
культуры и так далее. Вот 
наш путь. Надо этим путем 
и идти.

— Ваше отношение к ше
стой статье Конституции 
СССР? К частной собствен
ности на средства производ
ства, в том числе к частным 
учебным заведениям?

— Начну с последнего во
проса, об отношении к част
ной собственности, Я стою 
на позиции «Коммунистиче
ского манифеста». Это не 
мешает мне быть в числе 
тех, кто внес предложения о 
реформировании, коренном 
преобразовании производст
венных отношений, отноше
ний собственности. Для того, 
чтобы раскрыть потенциал 
общественной собственности 
и выйти на многочисленные 
многообразные формы хо
зяйствования, которые бы 
человека ставили через арен
ду, через кооперацию, через 
крестьянские хозяйства и 
так далее в положение хо
зяина, владеющего средст
вами п.роАзводства, распоря
жающегося и фактически 
ими пользующегося. Это не 
мешает мне, твердо оста
ваясь па коммунистических 
позициях в отношении част
ной собственности, стремить
ся раскрепостить нашу эко
номическую систему через 
реформирование отношений 
собственности.

Я возглавлял на заклю
чительном этапе комиссию 
по подготовке Закона о соб
ственности. Это прогрессив
ный, далеко идущий закон. 
Нам удалось в ходе подго
товки этого закона выйти на 

новое понятие индивидуаль
ной собственности, придав 
ей широкое толкование. В 
связи с этим открываются 
большие возможности. Но я 
не думаю, что нам на стадии 
подготовки Закона о собст
венности чуть ли не как про
граммную установку надо 
выдвигать и закреплять дви
жение к частной собствен
ности. Я это не восприни
маю. Я убежден в этом. И 
думаю, рабочий класс не под
держит тех, кто зовет идти 
по пути капитализации на
шего общества.

Какое мое отношение к 
6-й статье Конституции 
СССР? Уважительное, как ко 
всей Конституции. Это на
ша Конституция. Меняя наше 
общество и встав на путь 
глубоких перемен, мы. выхо
дим па новое понимание по
литических институтов, на 
новые трактовки отношений 
собственности. Это требует 
внесения изменений в Кон
ституцию, и мы будем их 
вносить. Я думаю, что ког
да мы основательнее двинем
ся по пути перестройки и 
наше общество начнет реаль
но осваивать новые формы 
жизни во всех сферах, нам 
будет ясно, какая нам нуж
на новая Конституция в це
лом. Именно для этого со
здана Конституционная ко
миссия, я ее председатель. 
Пока мы решаем вопросы, 
которые ставит жизнь, пере
стройка. Но мы. несомненно, 
выйдем и на Конституцию. 
Наверное, любая статья Кон
ституции, если в этом воз
никает необходимость, может 
быть подвергнута оценке, 
трансформации, редакции — 
вплоть до исключения. Это в 
данном случае относится и к 
шестой статье. Нужен нор
мальный конституционный 
процесс, все должно идти 
так, как положено. Я отвер
гаю в этой постановке одно: 
когда под прикрытием разго
вора о статье шестой по су
ти дела предпринимаются 
попытки принизить автори
тет партии, посеять сомне
ния в ней. И тем самым — 
я прямо скажу — нанести 
удар по перестройке. Сегод
ня, когда так динамизируют
ся процессы в обществе, по
литизировано общество, ког
да на основе реформы эко
номической и политической 
идут процессы децентрализа
ции. а значит, они сопровож
даются центробежными си
лами, когда развиваются про
цессы наполнения прав и су
веренитета республик и рас
ширения прав автономных 
образований, регионов, то 
все это, в общем-то, требу
ет одновременно и уравнове
шивания. С тем, чтобы рабо
та этого организма, при его 
направленности к прогрес
сивным переменам, не по
шла вразнос.

Нам нужна партия. Я не 
вижу сейчас другой полити
ческой силы, которая бы 
вместе с обновленными ор
ганами Советской власти, на
бирающими силу, консоли
дировала бы общество. Пар
тия как политический аван
гард, которая вырабатывает 
прогрессивную политику и 
вносит ее в общество. Во 
всем мире действуют поли
тические партии. И я уверен, 
что та партия, которая на
шла в себе мужество зая
вить о своей ответственно
сти за все, что произошло, 
и за то, что не состоялось, 
партия, которая смогла под
вергнуть себя самокритике 
и открыто поставить себя 
под критику всего общест
ва,— эта партия заслужива
ет уважения. Это партия на
стоящая, зрелая партия. Не 
надо ставить вопрос так, буд
то вопрос о шестой статье — 
это «пожарный» вопрос, все 
якобы надо бросить, скорее 
его решать, иначе все погиб
нет. Это неправильно. Это 
нас хотят сбить с пути. Вот 
мой ответ.

— Считаете ли вы прием
лемым объявлять отщепен
цами, с известными послед
ствиями этого ярлыка, но
воявленных теоретиков. не 
согласных с ленинской трак
товкой идеи Маркса о со
циализме в эпоху плюрализ
ма?

— Я думаю. товарищи, 
поскольку я, по-моему, кое- 
что сделал для развития 
процессов демократии и 
гласности, которые позволя
ют нам всем обществом от
крыто обсуждать все вопро
сы,— в этой моей позиции 
содержится и ответ на задан
ный вопрос. Только идейные 
дискуссии, идейная борьба 
и в конце концов поиск ис
тины должны нас вывести 
на правильное понимание 
проблем, уберечь от ошибок. 
Поэтому я — за плюрализм, 
за обсуждения, но, естествен
но, не просто плюрализм ра
ди плюрализма. Я за то, что
бы в ходе этих дискуссий 
обогатить нашу социалисти
ческую идею, обогатить ме
тодами и формами ее реали
зации с учетом сегодняшне
го времени.

— Когда государство. 
Президиум Верховного Со
вета. ЦК КПСС возьмут под 
защиту внутренние войска 
МВД, дадут официальную 
оценку действиям войск 
МВД в Закавказье, в том 
числе в Тбилиси. Узбекиста
не и в Молдавии?

— Это вопрос, который 
беспокоит наше общество. 
Мы должны доказать, что 
мы можем менять паше об
щество, реформировать его в 
духе наших ценностей, не

прибегая к силе, гражданской 
войне, кровопролитию, а на 

.основе демократии, реформи
рования политического про
цесса, обсуждения спокой
ного. По всем главным во
просам нашего общества. А 
видите, то там, то там вспы
хивают конфликты, и с че
ловеческими жертвами. Ес
ли мы исключим все подоб
ные методы и оставим толь
ко методы политические, де
мократические, то это уже 
само по себе будет огромная 
победа. Я категорически про
тив того, чтобы мы решали 
наши назревшие вопросы си
ловыми методами. Я не вос
принимаю рекомендации и 
советы о том, что нам нуж
на диктатура и что диктату
ра, та или иная, спасет. Нет, 
нас может спасти тот про
цесс,. на который мы встали: 
когда сам народ все видит, 
во всем участвует и в кон
це концов влияет на оконча
тельное решение. Это значит, 
что мы должны демократи
чески решать все вопросы.

Исходя из этого, и ответ 
мой будет кратким относи
тельно роли войск МВД. 
Наверное, все-таки мы не 
застрахованы, как жизнь по
казывает, что так или иначе 
возникают ситуации, когда 
надо оградить, обезопасить и 
наш процесс перестройки, и 
жизнь людей. И тогда мы 
обращаемся к помощи войск 
МВД. Н я считаю, то, что 
они сделали до сих пор, они 
делали ответственно. Это 
ведь комсомольцы, наши же 
молодые ребята. Они так 
же, как все мы, заинтересо
ваны в перестройке., И я ду
маю, на их миссию надо 
смотреть, как на спаситель
ную миссию. Пока что так 
получается, что, выполняя 
эДу очень нелегкую миссию, 
они больше получают ударов. 
Все общество заинтересовано 
в том, чтобы поддерживать 
их. Они действуют ответст
венно, и я уверен, они так 
и будут действовать — в 
рамках закона, оберегая бе
зопасность людей. Верхов
ный Совет, рассматривая эту 
проблему, дал поручение 
правительству принять все 
необходимые меры и по 
улучшению материального по
ложения работников внут
ренних дел, и по материаль
но-техническому обеспече
нию, и по правовой защите. 
Часть этих вопросов реше
на. Часть решается Верхов
ным Советом. Что касается 
событий в Тбилиси, то по 
этому делу работает комис
сия. она будет докладывать 
Верховному Совету.

,— Развитие демократия 
в стране и образование мно
гопартийной системы — ре
ально?

— Когда говорят о много
партийности, то исходят из 
того, что можно выявить все 
интересы только в условиях, 
когда существует многопар
тийная система. Я думаю, 
товарищи, в этом есть опре
деленное заблуждение. Я 
мог бы вам сейчас перечис
лить, а историки. которые 
здесь присутствуют, или бу
дущие историки подтвердят, 
что, несмотря на то. что во 
многих странах существует 
по пять, по десять, по двад
цать партий, там абсолютно 
и не пахнет гармонизацией 
народных интересов. Боль
ше того, в этих условиях 
спокойно процветали дик
татуры. Значит, не тут от
вет. В чем же? В режиме, в 
характере и формах реали
зации политической власти, 
в процессах демократизации, 
в их уровне, раскрытости, 
развернутости. Поэтому мы 
встали на путь широкой де
мократии и гласности. от
крыли возможность для об
мена мнениями, для широко
го обсуждения проблем, для 
выявления интересов, для 
их учета, гармонизации. От
вет здесь надо искать. Если 
мы будем твердо идти по 
пути, на который мы вста
ли. то сама жизнь ответит 
и снимет обеспокоенности по 
данному вопросу. Не надо 
искусственные построения 
вносить в общество.

— Как бы вы проком
ментировали высказывания о 
том, что в 17-м году фак
тически произошел насиль
ственный переворот больше
виков, а то, чТо сейчас про
исходит в странах Восточной 
Европы, в том числе в Со
ветском Союзе, это круше
ние тоталитарной социали
стической системы, это по
истине революция.

— Да, я думаю, кое-кто 
на Западе пытается выдать 
желаемое за действительное. 
Всякий раз, когда возникают 
те или иные проблемы в 
развитии социализма, какие- 
то кризисные явления, в том 
числе и сейчас, когда осу
ществляются глубокие пере
мены. в процесс социалисти
ческого обновления вошли 
практически во всех странах 
социализма, пытаются это 
трактовать так, как им вы
годно, подавать это как кру
шение социалистической 
идеи. И того выбора, кото
рый был сделан в октябре.

Эти утверждения для нас 
не новость. Нет, мы рефор
мируем общество с учетом 
новых реальностей, раскры
вая потенциал нашей систе
мы, нашего общественного 
строя. И мы будем идти по 
пути своего выбора, оста
ваясь приверженными социа
лизму.

По ходу встречи задава
лись н другие вопросы.
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.. НА СМЕНУ? а
Воспитание творчеством

«Рэгтайм» на родине Чайковского
слове «симфония» или «опе
ра». Думается, что и про
думанность, и разнообразие 
программы, и юношеский 
энтузиазм оркестрантов (и ди
рижера), и творческая само
отдача солистов (назову лишь

РЕКЛАМНОЕ ОБЛАСТНОЕ МОЛОДЕЖНОЕ АГЕНТСТВО

Среди оркестровых кол
лективов Свердловска этот, 
наверное, самый молодой. 
Старшему из артистов сим
фонического оркестра сред
ней специальной музыкаль
ной школы при Уральской

ли добавлены музыканты ду
ховой группы, что добавило

консерватории не более
восемнадцати лет, а самые

исполнительских 
но одновременно 
и существенно 
репертуар.

Но даже и в 
стых условиях

трудностей, 
позволило 

расширить

этих непро- 
коллективу

юные только что вышли
йз пионерского возраста. Од
нако эта особенность кол
лектива, вот уже более двад
цати лет возглавляемого опы
тным музыкантом, заслужен
ным работником культуры 
РСФСР В. Усминским, вов
се не повод для снисходи-
тельного отношения к 
возможностям. Более 
на сегодня творческий 
вонь оркестра следует

его 
того, 
уро- 
рас-

оркестра и его дирижеру се
годня по плечу решение 
серьезных творческих задач,- 
и его последняя программа, 
прозвучавшая недавно в за- 
ле Свердловской филармо
нии и в гастрольной поезд
ке, —тому характерное под
тверждение. Наряду с клас
сическими произведениями
крупных жанров Симфо-

ценивать как достаточно вы
сокий, а перспективы — 
весьма обнадеживающими.

Учебный оркестр, в кото
ром заняты учащиеся 7 —11 
классов школы, — коллек
тив, где наряду с исполни
тельскими решаются и мно
гочисленные чисто приклад
ные задачи, где имеются 
сложности, связанные с раз
личным уровнем мастерства 
и адаптации к совместной 
игре. Так, например, недав
но к струнному составу бы-

нией В. Моцарта, Концертом 
в стиле мадригала А. Ви
вальди здесь был представ
лен юношеский фортепиан
ный концерт ижевского ком
позитора Е. Копысовой, ряд 
оркестровых миниатюр раз
ных авторов, от II. Штрауса 
до В. Бибергана. Особое ме
сто в программе заняли со
чинения П. Чайковского —- 
композитора, чей 150-летний 
юбилей в следующем году 
будет отмечать весь музы
кальный мир. •

Именно эта часть програм
мы, представленная с]зраг-

ментами из Серенады для 
струнного оркестра и инстру
ментальными пьесами, была 
подготовлена оркестром с 
учетом творческой «заявки» 
со стороны Удмуртской фи
лармонии. Здесь, на родине 
Чайковского, филармониче
ский сезон проходит под 
знаком юбилея, и именно на
шему молодежному коллек- 
1 иву была доверена ’ честь 
его открытия. Если учесть, 
что на заключительные кон
церты сезона, непосредствен
но в юбилейные дни, пригла
шен оркестр Московской фи
лармонии, можно говорить и 
об определенной престижно
сти выступления свердлов
чан и даже о своего рода 
творческой «конкуренции».

Результаты творческой по
ездки оркестра следует рас-

на (маленький штрих: op-
некоторых: в.

ценить как весьма
творные. И дело, 
не только в том, 
пять концертов

пл одо- 
конечно,
что все 

на земле
Чайковского прошли при пол
ных аншлагах и самом жи
вом слушательском интересе.
Безусловно, 
тельного зала 
смолкаемых

и порыв зри-

стоя слушать 
«Рэгтайм»

— после не- 
аплодисментов 

. бисируемый 
американского

композитора Скотта Джопли-
0

Юбилей

СПАСИБО
ЗА «РОДНИК»!
Лауреат премии Ленинского

комсомола
школьников

Д.ом культуры 
ПО «Уралмаш»

отметил свое 50-летие.
Многие поколения школь

ников Уралмаша выросли в 
стенах ДКШ — сейчас это вы
сококвалифицированные рабо
чие, техники, инженеры, жур
налисты, писатели, драматур
ги, учителя, актеры, культ
просветработники. Карта ра
боты кружковцев велика: Мо
сква, Минск, Ленинград, Ка
зань, Томск, Одесса, Челя
бинск, Мурманск, Владивосток, 
БАМ, Орел, Воркута. В Мос
кве писатели А. Курчаткин, 
Н. Соломко, журналист С. Цы- 
мбаленко. В Тульском ТЮЗе 
играет О. Исайкина, в Томском
театре драмы А. Лонго-
вой, в Ленинграде Т. Казако
ва — режиссер молодежного 
театра, в Рыбинске гл. режис
сер театра драмы И. Перепел
кин, в Свердловском ТЮЗе 
А. Низовцев, в театре драмы 
— В. Величко. В Ленинграде 
работает кандидат технических 
наук Валерий Хорьков — уча
стник авиамодельного кружка 
50-х годов, на его счету свы
ше ста авторских свидетельств, 
он ведущий специалист Все
союзного НИИ.

Многих ребят детское увле
чение привело к выбору про
фессии. Воспитанники кружков 
радиоэлектроники, кибернети
ки, автоматики и телемехани
ки идут учиться по профилю 
кружка в средние и высшие 
учебные заведения. Свыше 500 
кружковцев трудятся на род
ном заводе: наладчики КИП, 
электрики, монтажники, сбор
щики, инженеры, техники. Пра
ктически все имеют рационали
заторские предложения. Руко
водители технических кружков 
не только знающие и умелые 
специалисты, они — старшие 
друзья, советчики, консуль
танты для юных техников.

Более 25 лет руководит су
домодельным кружком инже
нер НИИ Г. В. Клюев — один 
из первых кружковцев пред
военного времени, опытный 
педагог, увлеченный мастер 
своего дела. Дети учатся ма
стерству моделирования, кон
струирования, корабельным и 
инженерным хитростям.

Г. А. Баканина больше
лет была режиссером

> 20 
теат-

рального коллектива «Юность»,
человек большого щедрого
сердца,, умный педагог, талант
ливый режиссер. Вот что пи
шут ее воспитанники: «...Дет
ство для всех нас — родник, 
к которому возвращаешься в 
самую трудную минуту. И 
сразу ясно, что плохо, а что 
хорошо, А наше детство — 
ТКЮ, Театральный коллектив
«Юность».
«родник!..»

«...Спасибо

Спасибо Вам за

Вам, актриса.
что несете в своем гордом и
нежном сердце любовь 
лу, искусству, к театру, 
тям!»

В работе по развитию

к де- 
к де-

твор-
ческих способностей уралма- 
шевской детворы через сопри
частность. к делам и судьбам 
родного завода мы, в первую 
очередь, воспитываем высокую 
гражданственность, уважение 
к прошлому, настоящему и 
будущему своих отцов.

Л. КУЗНЕЦОВА, 
заслуженный работник 

культуры РСФСР.

кестр по-своему откликнул
ся на этот порыв и играл 
тоже стоя, наизусть), и во
сторженная реакция амери-
канских слушателей спе-
циалистов по уничтожению 
ядерного оружия, находящих
ся в Воткинске, городе, где 
родился Чайковский, и при
глашение записать часовую 
программу по местному теле
видению — итоги, приятные 
сами по себе.

Думается все же, что глав
ное как раз заключается
не только в этом, 
когда наблюдается 
падение интереса к 
ной» музыке со

Сегодня, 
резкое 

«серьез- 
ст ороны

всех без исключения возраст
ных групп слушателей, ког
да средства массовой инфор
мации постоянно напомина
ют о кризисе духовности (а 
с этим трудно не согласить
ся!), подобный, успех надо, 
вероятно, во многом расце
нивать как «запланирован
ный». Хочу, чтобы меня 
поняли правильно: как часто 
в наши дин мы сталкиваем
ся с фактами, когда пропа
ганда классики буквально. 
«пускается на самотек». Ре
зультат — пустые залы, вы
ключение телевизора при

Выставка

Свердловск.

-

Д. Вяленко и Э. Трифонов,ф ХОККЕЙ С МЯЧОМ

ПРЕДСЕЗОННЫЕ ВИРАЖИ

д. Хуторянского,
Усецкую, 
В. Зиль-

мана), нашедшая непосредст
венный эмоциональный от
клик зала, во многом пред
определили успех гастроль
ной поездки оркестра.

Став черезвычайно полез
ной в профессиональном, 
творческом плане, она обо
гатила молодых музыкантов 
и новыми художественными 
впечатлениями. Главные из

51*16*81

них остались от посеще-
ния родовой усадьбы семьи 
Чайковских (в самом Доме- 
музее идет ремонт и подго
товка к юбилейным торжест
вам, экскурсии сюда начнут
ся весной будущего года).

Сейчас музыканты оркест
ра заняты чисто практичес
ким делом. Но
петиции продолжаются.
пультах

ре- 
На

новые названия:
впереди ответственное вы
ступление в концерте детской 
музыки уральских компози
торов, поездка в январе к 
побратимам из ЧССР, гаст
роли в городах севера Сверд-
ловской области 
Краснотурьинске: 
ске...- , -

Серове, 
Карпин-

М. БАСОК, 
доцент Уральской 

консерватории.

ЕДЕТ ТИГР
НА ВЕЛОСИПЕДЕ

Хотите посмотреть работы ребят из кружков 
«Колорит» и «Сувенир» городского Дворца пионе
ров и школьников Нижнего Тагила? Для этого со
всем не обязательно ехать к нашим соседям. Вы
ставка привезена к нам в город и посмотреть ее 
можно в Центре детского художественного творче
ства Свердловского Дворца пионеров по ул. Фев
ральской революции. 11 (остановка транспорта 
«Площадь 1905 года»).

Вас встретят необычайно яркие, радующие глаз, 
веселые игрушки кружка «Сувенир». У каждой 
свой характер, с&ое «лицо»: огромный тигр, лихо 
мчащийся на одноколесном велосипеде, дружная 
семья симпатичнейших зайцев, веселые музыкан
ты, озорной и удивительно милый котенок-рыбо
лов, попугай невиданной породы и многие, многие 
другие герои экспозиции. Кружок «Колорит» удив
ляет прекрасно расписанными подносами в техни
ке тагильской росписи, продолжающей традиции 
уральских мастеров.

Работы кружковцев экспонировались на город-
ских, областных и всесоюзных выставках, награж
дены бронзовыми медалями ВДНХ. Выставка ра
ботает с 30 октября по 30 ноября ежедневно с 
10.00 до 17.00, кроме субботы
Вход бесплатный. Ждем вас!

и воскресенья.

О. ВОРОТЬКО, 
методист ЦДХТ.

а

опытного 
атинское 

Смена

Фото автора.
В. Привалова (алма-
«Динамо»), 
главного

произошла и в
тренера 
омской

выступалПожалуй, самым насыщенным за все годы своего суще- прошедшего 
ствования станет начавшийся сезон «русского» хоккея.
Еще до старта чемпионата СССР состоялись матчи двух 
этапов розыгрыша Кубка страны, еще ряд соревнований, 
в особенности официальных международных — Кубок 
мира и Кубок европейских чемпионов. А уже в новом, 
1990 году в паузах чемпионата Советского Союза мы ста
нем свидетелями еще трех важных событий в этом виде
спорта между на родного турнира на приз «Советской
России» и двух чемпионатов мира — первого молодежно
го (до 23 лет) и очередного юношеского (до 19 лет). За-
вершат сезон матчи финальных этапов Кубка СССР 
союзного турнира по ринг-бепди.

Ну, а основным соревнова
нием внутреннего календаря, 
как всегда, станет чемпионат 
страны, который после двух
летнего перерыва пройдет по 
привычной круговой системе.

Не отразился, похоже, этот 
эксперимент на уверенной по
ступи нашей сильнейшей 
клубной команды — красно
ярского «Енисея», который 
уже 10 раз подряд завоевал 
звание чемпиона. Трудно ска
зать, как сложится дальней
шая судьба команды, особен
но после того, как она оста
лась без своего признанного 
лидера С. Ломанова, отпра-

Кубка и бронзового 
чемпионата страны-89 
кого», то красногорцы

и все-

приза 
«Зор- 

несом-
ненно усилили свои ряды, по
полнив их недавними дина
мовцами Москвы М. Илларио
новым и В. Сипчиным, а так
же бывшим свердловчанином 
К. Залетаевым.

Наивысшего успеха в своей
истории 
маш», 
место в 
ставший 
на очко, 
чением

добился «Сибсель- 
занявший четвертое 
чемпиоиате-89 и от- 
от «Зоркого» лишь 

За небольшим исклю-
(Ю.

А. Спиридонов),
Никулыпин, 

новосибир-

вившегося 
риус», и 
В. Янко,

в шведский «Си- 
главного тренера 

сосредоточившегося
теперь на работе со сборной 
страны. Впрочем, нынешний 
наставник красноярцев В. Ло
манов также приводил «Ени
сей» к высшим наградам... К
тому же коллектив не 
тался без подкрепления,

ос- 
«за-

получив» из иркутского «Ло-
комотива» С. Политова, из
сосновоборского «Торпедо» 
И. Савенкова, а из свердлов
ского СКА Ю. Третьякова...

Не оставил без поддержки 
шведский хоккей и хабаров
ский СКА, делегировавши!“! в 
Скандинавию своего ветерана 
В. Ковалева («Несше»), Закон-

цам удалось сохранить свой 
основной состав.

В трудных» условиях ока
зались 11-кратные чемпионы 
страны — столичные динамов
цы. Доходит до того, что им 
подчас негде готовиться к тре
нировкам и матчам. Видимо, 
снизилось внимание соответ
ствующих организаций к проб
лемам популярного клуба. И, 
наверное, не случайно еще 
совсем недавно преуспевший 
коллектив недосчитался нын-
че целой группы игроков, 
том числе и основных.

в

чили играть в дальневосточ-
ной команде и два молодых
хоккеиста — Р. Шувалов 
И. Осипов, вернувшиеся 
иркутский « Локомотив ».

Что

НА CMfHY!
Индекс 53800:

и 
в

касается обладателя

Другая динамовская коман
да — алмаатинская — попол
нилась двумя недавними юни
орами свердловского СКА 
Г. Гапоненко и А. Курочки
ным, а также бывшим вра
тарем сосновоборского «Тор
педо» В. Богатовым.

Трех новичков «приобрел» 
и «Водник»: из северодвин
ского «Севера» приняты

из уже упоминавшегося 
«Старта» вернулся А. Иля- 
сов.

И, наконец, еще один клуб
на втором этапе

• чемпионата в
главной восьмерке — 
новская «Волга». В
команде снова решили

улья- 
этой
вы

ступать А. Господчиков («Куз
басс») и А. Грехов («Дина
мо», Москва), а выбыл в прош
лом участник сборной СССР 
С. Наумов, приглашенный в 
сыктывкарский «Строитель». 
Вполне возможно, заключит 
контракт с одним из финских 
клубов главный бомбардир 
«Волги» Н. Афанасенко.

Кроме Наумова, сыктывкар
цы приняли в свои ряды еще 
одного полузащитника —
О. Филимонова
Киров). 
«Старт»,

(« Родина», 
горьковский

лишившись целой
группы ключевых хоккеистов, 
должной компенсации, пожа
луй, не получил. Пока можно 
отметить переход в «Старт» 
сразу двух представителей 
♦ Уральского трубника» А. Бе
гунова и С. Вяткина. Однако 
вряд ли это решит проблему 
боеспособности команды из 
Горького в нынешнем сезоне.

В предсезонных турнирах 
очень обнадежила игра сверд
ловского СКА, завоевавшего 
право выступать в полуфина
ле Кубка СССР. И это тем 
более приятно, что минувший 
сезон сложился для армей
цев крайне неудачно. По мне
нию специалистов, обратил на 
себя внимание очень полез
ными действиями новичок

«Юности», которая, как извест
но, вместе с «Кузбассом» со
хранила место в высшей ли
ге после переходных поедин
ков с командами второго эше
лона. Сейчас с коллективом 
начал работать В. Костюк, ко
торый, как и Лихачев в «Куз
бассе», много лет защищал 
цвета «Юности». II еще одна 
параллель: и в Омск решили 
возратиться несколько воспи
танников местного хоккея. 
Среди них можно назвать за
щитника В. Захарова («Локо
мотив», Иркутск) и Ю. Шкур
ке («Ока», Навашино).

И в заключение о единст
венном новичке группы силь
нейших — «Саянах», Абакан
цы выступят в нашем глав
ном турнире после годичного 
перерыва. Прошедшей весной 
нм удалось добиться убеди
тельной победы в первой ли
ге и нынче вновь выйдут на 
лед в компании лучших 
команд страны. Этого успеха 
хоккеисты из столицы Хакас
ски добились под руководст-
вом Ю. Иванова, в 
прошлом известного 
щего «Енисея». В 
команды появились

недавнем 
нападаю- 

составе 
за щит ни-

ки В. Пахоев и М. Швецов, 
полузащитники С. Щукан (все 
— «Локомотив», Иркутск) и 
Р. Шендерев («Сибсельмаш»).

В. СОЛОВЬЕВ.
Москва.

@ «СПОРТЛОТО»
Результаты 47-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36», состоявшегося 19 но
ября 1989 года.

«6 из 45»: 4. 15, 17. 29, 38, 44.
«5 из 36»; 6, 15, 17, 18. 29.

(ТАСС).
команды М. Танков, так-
же в прошлом игрок «Ураль
ского трубника».

Заметно укрепил свои бое
вые порядки кемеровский 
«Кузбасс», которым теперь 
руководит бывший хоккеист 
этого горняцкого клуба С. Ли
хачев. Новому наставнику 
удалось вернуть домой
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СТРОЙКИ ЖДУТ молодых
Молодежный центр «СВЕРДЛОВСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 

ШТАБ УДАРНЫХ КОМСОМОЛЬСКИХ СТРОЕК» 
продолжает НАБОР МОЛОДЕЖИ в состав отрядов для 
работы НА ВАЖНЕЙШИХ СТРОЙКАХ СТРАНЫ и 
Свердловской области.

Рабочие всех специальностей требуются на стройки: 
МОСКВЫ, УССУРИЙСКА (Приморский край), НЕВИН-
'НОМЫССКА (Ставропольский край), 
(Томская область), БЕЛОЯРСКОЙ АЭС 
Свердловской области).

СТРЕЖЕВОГО
(п. Заречный

КУПИТЕ
РЕДКИЙ ФИЛЬМ

Водители 1, 2, 3 классов и автослесари всех 
необходимы для работы в ТОМСКЕ.

На всех стройках ПОСТОЯННАЯ РАБОТА.

разрядов

Только в
Москве — вахтово-экспедиционный метод.

Семейные пары зачисляются в отряды ТОЛЬКО ПО 
СОГЛАСОВАНИЮ С ОБЛАСТНЫМ ШТАБОМ.

В УССУРИЙСКЕ и НЕВИННОМЫССКЕ специаль
ность можно получить на месте.

Районный коэффициент в СТРЕЖЕВОМ — 1,7, в УС
СУРИЙСКЕ — 1,3.

Запись в отряды производится в обкоме ВЛКСМ по 
адресу: пр. Ленина, 34, каб. № 417, 427, а также в 
любом райкоме, горкоме ВЛКСМ области.

Справки по телефонам: 51-35-68 и 57-82-86.

25 НОЯБРЯ молодежный 
хозрасчетный центр «МЕТРО» 
проводит АУКЦИОН ПО ПРО
ДАЖЕ ВИДЕОКАССЕТ СИСТЕ
МЫ ПАЛ с записью -популяр
ных и редких фильмов. Кассе
ты предоставляют видеосало
ны и частные лица.

Аукцион будет проводиться 
в помещении МХЦ «МЕТРО» 
по адресу: Свердловск, ул. Ко
роленко, 5 А. Городской тран
спорт: трамваи № 3, 8, 14, 20, 
21, 22, 25, 26, 27, 29, останов
ка «Короленко».

НАЧАЛО АУКЦИОНА В 11 
ЧАСОВ.

С условиями аукциона мож
но ознакомиться по телефо
ну: 53-27-64 или по вышеука
занному адресу.

ЦЕНТР НТТМ «СВЕРДЛОВСК» ПРЕДЛАГАЕТ 
ГРАЖДАНАМ, ПРЕДПРИЯТИЯМ И ОРГАНИЗАЦИЯМ 

СЛЕДУЮЩИЕ УСЛУГИ:
— изготовление витражей;

■— работа с гипсом;
— художественная роспись стен;
— роспись тканей;
— изготовление гобеленов;
—• шелкография;
— проектирование и оформление интерьеров;
— книжная графика, изготовление экслибрисов.
Мы готовы выполнить для вас исследования в области 

МАРКЕТИНГА:
— разработка ассортиментных программ выпуска това

ров народного потребления -с выходом на художествен
но-конструкторские проекты;

— экспертный анализ. потребительских свойств ТНП 
и их перспектив на рынке;

— разработка маркетинговой или рекламной политики 
предприятия.

Ваши предложения ждут по адресу: 620077 ГСП-932, 
г. Свердловск, ул. Октябрьской революции, 35.

Телефон: 57-88-00.

ЛЕДОРУБЫ ИЗ ТИТАНА
продает в неограниченном количестве центр 
«Свердловск».

Допустимая нагрузка — 1200 кг.
Розничная цена — 11 руб. 20 коп.
С заявками обращаться по телефону 57-88-00 

абонент 29, 2-94-43 центр НТТМ «ВеНеЦ», 
«Верх-Нейвинск».

«Интерсистема»
предлагает

Комплексно - внедренческое 
объединение «Интерсистема» 
РЕАЛИЗУЕТ КОМПЛЕКТЫ ОТЕ
ЧЕСТВЕННОЙ И ИМПОРТНОЙ 
АППАРАТУРЫ для оборудова
ния учебных видео- и ком
пьютерных классов, видеоса
лонов и залов компьютерных 
игр.

КВО «ИНТЕРСИСТЕМА» бе
рет на; себя установку, налад
ку, техническое обслуживание 
и ремонт всей поставленной 
аппаратуры.

С заявками обращаться по 
телефонам: 24-13-43 и 52-23-73. 

Учиться -
в Нижний Тагил

Среднее профтехучилище 
№ 104 приглашает молодежь 
в возрасте до 30 лет на уче
бу по специальностям: ма
шинист крана металлургичес
кого производства, электро
газосварщик, водитель трам
вая.

Срок обучения 6 месяцев. 
Начало занятий 10 января. 
Иногородним предоставляет
ся общежитие. Стипендия 120 
руб. В период производствен
ной практики выплачивается
50 процентов от заработан-
ной суммы.

Наш адрес: г. Нижний Та
гил, ул. Индустриальная, 66, 
проезд трамваями № 2, 4, 9, 
автобусами № 11, 27, оста
новка «Монтажников». Теле
фоны: 95-38-80, 95-45 56.

МЕНЯЮ
2-комн. кварт. кв. в
г. Темиртау КараганД. обл. на 
жилплощадь в Свердловске или 
Сверд. обл. или эту кварт, и
комнату
ске на 1

!0 кв. м. в Свердлов-
ква рт.

Тел • 37-93-31.
в Свердловске.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. Луначарского
Сегодня БОРИС ГОДУНОВ
22-Х1 ДВЕНАДЦАТЬ

СТУЛЬЕВ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня НИ В СЕЙ ВЕК.

НИ В БУДУЩИЙ... или
КНЯЗЬ СЕРЕБРЯНЫЙ

22-Х1 ИГРА В ФАНТЫ

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17-73 
специальный корреспондент 

58-92-41
учащейся молодежи 58-93 89

НТТМ

или — 
станция

ЧУДО-СПИЦЫ!
Сколько времени, сил и 

средств отнимает у Вас вяза
ние? Наверняка, немало. Но Вы 
можете вдвое сократить свои 
материальные затраты и втрое 
увеличить скорость вязания, 
если ПРИОБРЕТЕТЕ СПИЦЫ 
РУЧНОГО ВЯЗАНИЯ. ИЗГОТОВ
ЛЕННЫЕ ПО ОБРАЗЦУ БЕЛЬ
ГИЙСКОЙ ФИРМЫ «КОДИКО».

Для вязания используется 
три нити. Две — для поочеред
ного прокладывания так назы-
ваемых уточных нитей. Они
проходят сквозь полые спицы. 
Одна нить — основная, для 
вязки рисунка. Лучше, если 
уточные нити будут толще ос
новной. Можно применять раз
нофактурную тесьму, ровницу, 
люрексовую нить.

Схема вязки 
виде рисунка

отпечатана в
. . на упаковке

спиц. Немного настойчивости и
желания — и Вы овладеете 
«тканым вязанием», которому 
не страшны ни стирка, ни де
формация.

Приобрести ЧУДО-СПИЦЫ 
можно в МАГАЗИНЕ № 24 вто
рого объединения «Промыш
ленные товары», который РАС
ПОЛОЖЕН У ЖЕЛЕЗНОДОРОЖ
НОГО ВОКЗАЛА.

Стоимость комплекта — 
5 рублей.

«ТОМ»
ЖИТЕЛЯМ ЧКАЛОВСКОГО РАЙОНА 

МЕДИЦИНСКИЙ ОТДЕЛ МОЛОДЕЖНОГО ЦЕНТРА 
«ТОМ»

ПРЕДЛАГАЕТ:
ЛЕЧЕНИЕ МЕТОДОМ ИГЛОРЕФЛЕКСОТЕРАПИИ. 

Метод эффективен при неврастении, бессоннице, гипер
тонии и других заболеваниях.

Комплексное лечение остеохондроза включает в себя 
ИГЛОРЕФЛЕКСОТЕРАПИЮ. МАНУАЛЬНУЮ ТЕРА
ПИЮ, ГЛУБОКИЙ МАССАЖ, ЭЛЕКТРОПУНКТУРУ.

Обращайтесь по адресу: ул. Просторная, 73А, Уктус- 
ский дом-интернат, физкабинет.

Запись производится ежедневно с 16 до 19 часов. Го
родской транспорт: автобусы № 35, 17, трамваи № 1, 4, 
6, 15, остановка «Самолетная».

ж О ИС
Новые условия хозяйствования настоятельно требуют 

от предприятий КВАЛИФИЦИРОВАННОГО АНАЛИЗА 
СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, НОВЫХ ПОДХОДОВ К ОР
ГАН 113А ЦИИ ТРУДА.

Хозрасчетный центр «ПОЛИС» при Уралмашзаводе 
поможет вам:

ПРОВЕСТИ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИС
СЛЕДОВАНИЯ;

ВНЕДРИТЬ ПРОГРЕССИВНЫЕ МЕТОДЫ ОРГАНИ
ЗАЦИИ ТРУДА:

РАЗРАБОТАТЬ И ВНЕДРИТЬ КОЛЛЕКТИВНЫЙ 
ПОДРЯД, АРЕНДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ.

Специалисты центра 
«малых» предприятий, 
организаций.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
ПУЛЬС К УСПЕХАМ

имеют богатый 
г ос уд а р с т в е н н ы х

опыт создания 
и общественных.

С «ПОЛИСОМ» ДАСТ ИМ-
. . ВАШЕГО ПРЕДПРИЯТИЯ.

С предложениями обращайтесь по адресу: 620012 ПО 
«Уралмаш», ЗК ВЛКСМ. ХМЦ «ПОЛИС».

Иаши телефоны: 37-19-00, 37-10-15.
Ei

академический театр 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

22-XI СТАКАН 'ВОДЬ!
23-XI МЫМРА

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола

Сегодня в 18 час.
БЕЛОСНЕЖКА

II СЕМЬ ГНОМОВ
22-Х1 в 10 час. 30 мин 

ПОЮЩИИ ПОРОСЕНОК

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Сувенир для 

прокурора (стерео).
СОВКИНО — Интердевоч

ка (две серии).
САЛЮТ — Приключения 

Квентина Дорварда, стрелка 
королевской гвардии. Благо* 
родным разбойник Влади
мир Дубровский.

ТЕМП
ленной смерти.

Хроника объяв

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-91-23, 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62
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